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ЦИФРА НЕРВЫ БЕРЕЖЕТ
Россия и Беларусь 
планируют интегрировать  
порталы госуслуг
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Дни Союзного государства – на «Славянском базаре» 

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ 
АНЕКДОТ
Джо Байден стал ярким 
отражением саммита 
НАТО

ВСЕ НА МАЗЕ
Союзный самолет, 
самосвал на водороде – 
чем удивил «Иннопром»

ВЫПАЛО НАМ 
ПОСТРОИТЬ БАМ
Легендарной железной 
дороге – 50 лет

ЕСЛИ В СЕРДЦЕ МОЕМ БЕЛАРУСЬ, 
ЗНАЧИТ, ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ, РОССИЯ!
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 ■ «Славянский базар в Ви-
тебске» – место, где можно 
отдохнуть душой.

Семейный праздник 
и  праздник традиционных 
ценностей – так Президент 
Беларуси охарактеризовал 
Международный фестиваль 
искусств «Славянский ба-
зар в Витебске». В противо-
вес всяким «Евровидениям» 
с  бородатыми женщинами 
и голоштанными представи-
телями транс- и прочих квир-
сообществ – народные танцы, 
старая добрая классика и про-
сто песни о дружбе, любви, в 
том числе и к Родине.

– Как бы кто-то ни пытался 
заглушить и приуменьшить 
значение фестиваля, ниче-
го не получается, и он гре-
мит на всю планету! – ска-
зал на открытии Александр 
 Лукашенко.  – Славянская 
душа безгранична в своей от-
крытости миру. Поэтому наш 
фестиваль давно вышел за ге-
ографические рамки славян-
ского братства. Здесь жители 
и наши гости действительно 
могут отдох нуть душой.

Пока в мире представители 
Запада пытаются нашу куль-
туру отменить, есть те, кто ее 
готов поддержать, а заодно 

и свою показать. Приехали 
единомышленники из четы-
рех десятков стран.

– Сегодня мы впервые 
приветствуем творческие 
коллективы из стран Шан-
хайской организации со-
трудничества – теперь уже 
и нашей организации. Это 
знаковое событие в жизни 

страны, – объявил о недав-
нем вхождении в ряды ШОС 
Президент Беларуси.  – Мы 
присоединились к сообще-
ству государств, за которыми 
будущее. Будущее развития 
человечества на принципах 
равноправия, уважения и со-
зидания.

Продолжение – на стр. 6.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ ВСУ пытались разогреть 
ситуацию. Но позиция и 
действия Президента Бе-
ларуси не дали огню раз-
гореться.

НЕ БАЛУЙТЕСЬ  
С ОГНЕМ
В Лунинецком районе рас-

положен 56-й зенитный ракет-
ный полк. Он выполняет боевые 
задачи по противовоздушной 
обороне. Прямо здесь, в штабе, 
прошло совещание по обеспе-
чению военной безопасности 
страны на южном направлении. 
Пару недель назад на этих тер-
риториях началось обострение.

– Достается тут на этой южной 
границе. Через день на ремень, 
как у нас всегда говорили. Бы-
ла серьезная тревога у нашего 
населения. В связи с этим бы-
ло принято решение о выводе 
отдельных подразделений на 
границу. И сил специальных 
операций. Были дополнитель-
но мобилизованы и переведены 
на усиленную охрану погранич-
ники. Хотя они, бедолаги, и так 
сейчас серьезно перегружены. 
Тем не менее страну надо за-
щищать – по последнему метру 
земли только пограничник ходит.

После реакции Беларуси го-
нора у ВСУ поубавилось.

– Мне Комитет госбезопасно-
сти докладывал и военная раз-
ведка о том, что после нашей 
определенной работы украинцы 
свои вооруженные силы и до-
полнительные войска, которые 
они перебросили (это было не-
мало тысяч человек), от грани-
цы отвели. И вообще вывели из 
белорусско-украинской зоны. 
То есть те войска, которые уси-
ливали их действия, с границы 
ушли.

Чуть раньше на торжествен-
ном собрании ко Дню Незави-
симости Александр Лукашенко 
предупредил ретивых молодчи-
ков с Банковой улицы:

– Не балуйтесь и не шали-
те с огнем – это очень опасно. 
Мы ни в коем случае не должны 
допустить никакой эскалации 
и никакого обострения. Я хочу, 
чтобы украинское руководство 
это услышало. Концентрация 
вооруженных сил, пусть даже 
ничего не значащая, опасна во 
время боевых действий.

А людей, которые стали пере-
живать, попросил спокойно за-
ниматься своим делом:

– Хочу, чтобы люди знали: 
я абсолютно убежден и доверяю 
нашей разведке – ситуация ста-
билизирована на белорусско-
украинской границе. Войска их 
отведены. Поэтому посмотрите, 
и наши войска нужно убирать с 
границы. Чтобы они понимали, 
что мы не собираемся воевать 
и не собираемся здесь концен-
трировать свои Вооруженные 
Силы, кроме сил специальных 
операций.

С ЮГА НА ЗАПАД
Президент Беларуси во время 

посещения 56-го зенитного ра-
кетного полка поручил отвести 
войска с южных рубежей.

– Ты посмотри, – обратился он 
к командующему силами спе-
циальных операций Вооружен-
ных Сил Вадиму Денисенко. – 
Там, где надо, где мы обозначали 
пункты, где должны находиться 
твои ребята, на ротационной ос-
нове. Особенно в жару смотри, 
чтобы ребятам было как-то по-
удобнее. Остальных – в места 
постоянной дислокации отводи.

Но теперь пристальное внима-
ние западным границам:

– Вот там идет активизация. 
Поэтому северо-западное на-
правление – там должны быть 
готовы ко всему. Они нас прово-
цируют, чтобы втянуть в эти раз-
борки. Нельзя этого допустить.

«МЫ НИКАКИЕ 
НЕ ВРАГИ»
Александр Лукашенко рас-

сказал, что планирует обсудить 
с Владимиром Путиным даль-
нейшие шаги по конфликту 
с Киевом:

– Как бы они (в Украине. – 
Прим. ред.) на нас косо ни смо-
трели, как бы они нас ни косты-
ляли. Ну чуть ли не врагами 
называют. Мы никакие не враги 
для украинцев. Я уже много раз 
говорил. Это наши люди. Такие 
же люди, как мы, как русские, 
россияне. Нам надо побыстрее 
договариваться. Оказывается, 
можно договориться. Но глав-
ное – надо разговаривать. Если 
нет диалога, разговора – будет 
эскалация и  будут гибнуть люди. 
Я думаю, мы в ближайшее время 
на встрече с Владимиром Вла-
димировичем Путиным обсудим 
эти проблемы и подумаем, как 
будем действовать дальше.

То, что удалось снять напря-
жение на юге Беларуси, – при-
мер того, что общаясь можно 
добиться нужного результата:

– Это говорит о том, что в 
Украине нормальных людей до-
статочно, особенно среди во-
енных. Думаю, хороший пример 
для украинцев. Россияне готовы 
садиться за стол переговоров 
и договариваться. Обсуждать 
и договариваться. Пока, подтал-
киваемые натовцами (мы это ви-
дим по последнему совещанию 
блока НАТО), украинцы воюют. 
Воюют до последнего украинца. 
Очень жаль.

В Беларуси сейчас, как и в 
России, как и в Украине, термо-
метр зашкаливает. Обычным се-
лянам и горожанам приходится 
худо. Что уж говорить про тех, 
кто на поле боя.

– Каково воевать при сорока-
градусной жаре? На улицу страш-
но выйти, а им же надо полную 
экипировку, еще и бронежилет 
напялить, – пожалел он бойцов 
обеих сторон конфликта. – Это 
муки для ребят жуткие. А еще 
и гибнут же. А это чьи-то дети...

НА ГРАНИЦАХ – 
ЧЕРЕЗ ДЕНЬ НА РЕМЕНЬ

ПО ТРЕВОГЕ

 ■ Гарант надежности  – Александр 
 Лукашенко.

Во Дворце Независимости в Минске в этот 
раз в гостях глава Чувашской Республики 
Олег Николаев. После встречи с Президен-
том Беларуси собирался с делегацией (боль-
ше 70 человек!) побывать на предприятиях 
МАЗ, МТЗ, «Белкоммунмаш» и «Амкодор».

– Сможете оценить и протестировать са-
мые последние разработки. Не только по-
смотреть, но и заказать необходимую тех-
нику, узлы, комплектующие, – сказал Глава 
государства.

Белорусские ученые помогают коллегам 
в Чувашии выращивать картофель отече-
ственных сортов.

– После распада СССР все институты 
в  Академии наук сохранили, в том числе Ин-
ститут картофелеводства. Это значит, что мы 
каждый год обновляем, осуществляем сорто-
обмен, – рассказал Александр Лукашенко.

Качество белорусской бульбы Президент 
тестирует на личном подворье:

– Академики говорят: «Очень хороший». 
Давайте у меня высаживайте, посмотрим на 
результат. Должен сказать, что я ни разу не 
сказал им, что они плохо работают и что пло-
хой сорт вырастили. Поэтому вы правильно 
делаете, что опыт белорусов и наших ученых 
используете.

Сфер для сотрудничества полно.
– Все, о чем мы договоримся, свято будет 

исполняться, – заверил Президент Беларуси.

– Живите долго и спокойно – 
все будет нормально!

БУДУТ ИСПОЛНЯТЬСЯ СВЯТО ДОГОВОРЕННОСТИ

 ■ Тридцать лет назад, 
10 июля 1994 года, белору-
сы выбрали Президента.

Шесть кандидатов, два ту-
ра гонки. 39-летний предсе-
датель комиссии Верховного 
Совета Беларуси по изуче-
нию деятельности коммер-
ческих структур Александр 
 Лукашенко набрал 80,34 про-
цента голосов, солидно обо-
гнав первого премьер-мини-
стра Вячеслава Кебича. Того 
самого, что в 1991 году вме-
сте со Стани славом Шушке-
вичем от имени республики 
подписал Беловежское согла-
шение: «Союз ССР как субъ-
ект международного права и 
геополитическая реальность 
прекращает свое существо-
вание». 

Время показало – народ 
сделал верный выбор, оста-
вив на обочине истории деяте-
ля, который создал проблемы 
на десятилетия вперед. До сих 

пор их разгребаем. А у руля 
встал тот, кто не дал стране 
свалиться в пропасть. Бело-
русы и россияне его называют 
Батька.
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НАРОДНЫЙ КАНДИДАТ КРУГЛАЯ ДАТА

СОБРАЛИСЬ ПО-СЕМЕЙНОМУ

Александр Лукашенко во время поездки по районам, 
пострадавшим от аварии на Чернобыльской АЭС. 
Гомельская область. 1–2 августа 1996 года.

ПЕРВЫЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Визит в Москву премьер-
министра Индии Нарендры 
Моди и его встреча с Вла-
димиром Путиным стали 
«щелчком по англосаксон-
скому носу».

ПИЛЮЛЯ ГОСДЕПУ
И еще одним ну очень ве-

ским доказательством, что все 
попытки Запада изолировать 
Россию терпят полный крах. 
Агентство Блумберг даже 
съязвило, что изолента, ко-
торой пытались опутать Рос-
сию, оказалась некачествен-
ной. И Владимир Путин для 
глобального изгоя, каким его 
хотел бы видеть Вашингтон, 
проводит слишком много 
встреч с мировыми лидерами.

Американский госдеп до 
последнего пытался вставить 
палки в колеса, настоятельно 
уговаривая Моди не ездить 
в Россию. Или в крайнем слу-
чае перенести свой визит. 
Ведь в тот же день, когда он 
приземлился в Москве, в Ва-
шингтоне открывался саммит 
НАТО. Встреча российского 
и индийского лидеров стала 
мировым топом, задвинув на 
задний план натовские поси-
делки.

Более того, Моди после сво-
его переизбрания нарушил 
давнюю традицию, поехав 
первым делом в Россию, а не 

в соседние страны, как пре-
жде. И перед самым отлетом 
в Москву заявил, что «с нетер-
пением ждет новой встречи 
с другом Владимиром». Его 
слова наверняка вызвали из-
жогу в Белом доме.

23 МИЛЛИОНА В ГОД
Официальной части визита 

предшествовало неформаль-
ное общение двух лидеров за 
чашкой чая. Владимир Путин 
пригласил гостя в свою под-
московную резиденцию.

– Дорогой друг! Очень рад 
вас видеть. Вначале хотел бы 
вас поздравить с переизбрани-
ем на должность премьер-ми-
нистра. Вы очень энергичный 
человек, умеете добиваться 
результатов в интересах Ин-
дии и индийского народа. И 
результат очевиден: Индия 
уверенно занимает третье ме-
сто в мире по объему эконо-
мики. Наверное, сейчас самая 
большая по населению страна 
мира – 1,4 миллиарда чело-
век. Но самое главное, что 23 
миллиона рождений в год – 
самый большой показатель в 
мире. Это не просто цифры, 
это значит, люди планируют 
свою семью, свою жизнь. А 
это значит, что они чувству-
ют себя уверенно, чувствуют 
стабильность.

– Мой дорогой друг! – отве-
тил с благодарностью индий-
ский премьер. – Позвольте по-

благодарить вас за радушное 
гостеприимство, за уважение.

Вдали от шума городского 
они без галстуков говорили 
несколько часов. Владимир 
Путин прокатил гостя на элек-
трокаре. Вместе они загляну-
ли в конюшню в Ново-Огаре-
во, где покормили лошадей 
морковкой. Поблизости в во-
льере резвились две огромные 
белые собаки – недавний по-
дарок Ким Чен Ына.

ДИАЛОГ,  
А НЕ БОМБЫ
В политике о многом гово-

рят детали. На официальные 
переговоры в Кремль лидеры 
приехали на одном «Аурусе». 
Причем Моди – на месте, ко-
торое обычно занимает Вла-
димир Путин. И приступив 
к переговорам, не раз обра-
щались один к другому – «мой 
друг».

– Между нашими странами 
очень давняя дружба и хоро-
шие отношения, которые се-
годня носят характер особо 
привилегированного страте-
гического партнерства. Мы 
тесно сотрудничаем на между-
народной арене, в том числе 
в международных организаци-
ях. Прежде всего на площадке 
ООН и в таких объединениях, 
как ШОС и БРИКС, – сказал 
Владимир Путин.

– Весь мир придает особое 
значение моему визиту. Вчера 

в домашней обстановке обсу-
дили многие вопросы. По тема-
тике Украины обменивались 
мнениями в открытом ключе и 
спокойно разговаривали, – за-
явил индийский премьер.

И добавил, что его страна 
готова к любому содействию 
в урегулировании конфликта:

– Бомбы, ракеты и винтовки 
не могут обеспечивать мир, 
поэтому диалог необходим.

По его словам, во время об-
щения с Владимиром Пути-
ным он чувствовал оптимизм. 
Услышал позицию российско-
го Президента, его позитив-

ные взгляды, и у него возник-
ли надежды на будущее.

– Я благодарен за то вни-
мание, которое вы уделяете 
острым проблемам. В том чис-
ле пытаетесь найти какие-то 
пути к решению и украинско-
го кризиса, конечно, прежде 
всего мирным путем, – отве-
тил российский лидер.

Кремлевский пресс-
секретарь Дмитрий Песков 
позже заявил, что украинская 
тема в закрытом режиме об-
суждалась конструктивно.

 ■ Лидер России выступил 
на Парламентском форуме 
БРИКС в Санкт-Петербурге.

По его словам, главная задача 
организации – достижение спра-
ведливости в мировой экономи-
ке, чему активно препятствует  
Запад:

– Так называемый золотой мил-
лиард действует вопреки истори-
ческой логике и нередко даже во 
вред интересам собственных на-
родов. Стремятся зафиксировать 
некий порядок на своих «прави-
лах», которые никто не видел, ни-

кто не обсуждал и никто никогда 
не принимал. И такие правила пи-
шутся и корректируются каждый 
раз заново. Под каждую ситуацию 
в интересах тех, кто считает себя 
исключительным и присвоил себе 
право диктовать свою волю дру-
гим. Прямо в лучших традициях 
классического колониализма. Это 
явная попытка подменить легитим-
ное международное право, попыт-
ка создания монополии на истину 
в последней инстанции, а такая 
монополия разрушительна.

В обострившейся до предела 
международной ситуации ключ 

к диалогу может дать межпарла-
ментская дипломатия.

– Бриксовские принципы близки 
и понятны всем участникам нашего 
объединения, быстро растущего 
и обретающего качественно новый 
уровень влияния на динамику со-
бытий в мире. Парламентский диа-
лог важен как никогда. БРИКС пока 
не имеет собственной институцио-
нально оформленной парламент-
ской структуры, но полагаю, что 
в будущем эта идея обязательно 
реализуется, – заявил Владимир 
Путин.
Продолжение темы – на стр. 4.

 ■ Грандиозная выставка «Россия» на ВДНХ 
вызвала небывалый ажиотаж.

За восемь месяцев работы ее посетили больше 
18,5 миллиона человек. Приезжали целыми семья-
ми. Владимир Путин дважды продлевал ее работу 
и сам стал завсегдатаем. На минувшей неделе по-
бывал здесь уже в пятый раз.

– Нам есть что показать и есть чем гордиться. Ко-
нечно, нужно создать условия для того, чтобы сам 
нерв того, что делает и чем живет страна, – чтобы 
это было показано. Договорились, что создадим 
национальный центр на площадке «Экспо». И так 
же будем делать это в регионах, – рассказал о пере-
дислокации выставки Президент.

Там же, на ВДНХ, лидер России встретился с участ-
никами Всемирного фестиваля молодежи, который 
прошел весной в «Сириусе». На встрече был и Дэ-
вис Акампурира из Уганды. Это он в марте сказал 
Владимиру Путину, что хотел бы стать его сыном от 
Африки. «Ну что я могу вам сказать, сынок...» – от-
реагировал тогда с улыбкой Президент.

После того как Дэвис сфотографировался в «Сири-
усе» с российским лидером, стал очень популярным 
в своей стране:

– Даже начал политическую карьеру в Африке. 
Надеюсь на вашу поддержку. И теперь еще соби-
раюсь жениться.

– Я вас поздравляю. Совет да любовь, как у нас 
говорят, – напутствовал Владимир Путин будущего 
молодожена, пожав ему руку.

 ■ Американцы планировали уничтожить 
ядерную отрасль.

Еще в советское время родилась поговорка: 
«Русский слон – лучший друг индийского слона». 
СССР первым признал независимость Дели от 
британской короны. С тех пор страны тесно со-
трудничают в самых разных областях. Индия ста-
ла крупнейшим экспортером российской нефти, 
обогнав даже Китай.

Отдельная статья – сотрудничество в сфере 
мирного атома. При непосредственном участии 
России продолжается строительство крупнейшей 
в Индии АЭС «Куданкулам». Лидеры побывали 
в павильоне «Атом» на ВДНХ. У одного из стен-
дов Владимир Путин рассказал Моди, как США 
в начале 1990-х хотели уничтожить российский 
ядерный сектор:

– Предлагали 800 миллионов долларов, чтобы 
вообще закрыть нашу атомную отрасль. Амери-
канцы сидели на атомных объектах, в том числе 
на военных. Жили на постоянной основе в специ-
ально построенных зданиях и каждый день ходили 
в цеха. Стоял там стол рабочий и на столе флаг 
США. Задача была как раз к 2024-му вообще све-
сти к нулю нашу атомную генерацию.

– Вот от чего нас спас Владимир Владимиро-
вич, – улыбнулся гендиректор «Росатома» Алек-
сей Лихачев.

– Не я спас, а весь российский народ, – веско 
поправил его Президент.

По итогам визита подписаны десятки новых со-
глашений в разных сферах. 

ИЗОЛИРОВАЛИ ОТ МИРА 
НЕКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗОЛЕНТОЙ

УРОК ИСТОРИИ

СПАСЕННЫЙ АТОМ
ЗДРАВСТВУЙ, СЫНОК! ПОНЯТНЫЕ ПРИНЦИПЫ

ФИЛОСОФИЯ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ ДИАЛОГ

– Вот столько осталось  
до окончательного свержения 
однополярной системы.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ БРИКС обгоняет «семер-
ку» по росту ВВП.

СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ЗАПРОС
БРИКС уже охватывает 

почти половину населения 
земного шара. И по своему 
экономическому потенци-
алу обогнал страны G7. Об 
этом заявил спикер Госду-
мы России, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин на Х Пар-
ламентском форуме органи-
зации в Санкт-Петербурге.

Россия в этом году пред-
седательствует в объедине-
нии. И в зале Таврического 
дворца собралось больше 400 
делегатов из 16 стран – не 
только тех, кто уже состоит 
в БРИКС, но и внимательно 
присматривающихся к его 
деятельности с намерением 
вступить.

– Увеличение числа участ-
ников БРИКС наглядно под-
тверждает запрос на много-
полярный и справедливый 
миропорядок. Мы видим, что 
сейчас все больше стран стре-
мится к укреплению своего 
суверенитета, национальной 
и культурной идентичности. 
Этот процесс необратим. Он 
будет только набирать оборо-
ты. Люди хотят планировать 

свою жизнь, будущее. Никто 
не собирается отдавать это 
кому-то, на чей-то откуп. Тем 
более мы с вами видим, когда 
масса примеров показывает, 
что подчинение гегемонии 
одной страны приводит к не-
поправимым последствиям 
и разрушению целых госу-
дарств.

В качестве примеров Вяче-
слав Володин привел Ливию, 
Ирак, Афганистан. Где люди, 
по его словам, некогда жили 
счастливо и благополучно, но 
после грубого вмешательства 
извне, со стороны Запада, 
потеряли свой суверенитет, 
свою независимость, утра-

тили свою культуру, тради-
ции, государства пришли 
в упадок.

– Но это не тот путь, кото-
рый хотел бы каждый народ 
для себя, своих потомков. 
Поэтому такие объединения, 
как БРИКС, имеют огромную 
перспективу, потому что ос-
новываются на выстраива-
нии отношений уважения, 
дружбы, невмешательства 
в  дела суверенных госу-
дарств, но и, конечно, защи-
щают свой суверенитет, свои 
традиции, культуру каждой 
страны. Когда мы говорим 
о БРИКС, все больше это объ-
единение становится одной 
из ключевых опор многопо-
лярного мира, который – се-
годня мы видим – постепенно 
начинает формироваться. За-
прос на него огромен, и каж-
дая страна, каждый народ 
хотели бы, чтобы мировой 
порядок был справедлив.

ДРУЖИТЬ «ЗА»,  
А НЕ «ПРОТИВ»
Взаимное уважение и не-

вмешательство в дела суве-
ренных государств  – важ-
нейшие принципы, которые 
отличают БРИКС от органи-
заций, создаваемых США.

– Они моделируют структу-
ры для того, чтобы дружить 
против кого-то или противо-
действовать развитию дру-
гих стран. БРИКС, напротив, 

создавалось, чтобы через раз-
ность подходов, различия по-
литических систем и эконо-
мических моделей взаимно 
обогатить и поддержать друг 
друга. Надо отдать должное 
нашему Президенту Влади-
миру Путину, который ини-
циировал этот процесс вместе 
с главами государств: Китая, 
Индии, Бразилии. И  сегод-
ня этот процесс охватил уже 
другие страны, континенты, – 
сказал Вячеслав Володин.

На национальные парла-
менты в непростых совре-
менных условиях возложена 
уникальная миссия, считает 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания Игорь Сер-
геенко:

– Как выразители интере-
сов своих избирателей, они 
несут особую ответствен-
ность за устранение возника-
ющих вызовов и угроз. Ведь 
разрушение системы между-
народного права и глобаль-
ные кризисы, искусственно 
создаваемые отдельными 
странами для сохранения 
своей гегемонии, стали пред-
ставлять реальную опасность 
существованию всего челове-
чества. Ситуацию можно из-
менить, объединив усилия с 
единомышленниками. Имен-
но поэтому Беларусь стала де-
сятым полноправным членом 
ШОС и подала заявку на всту-
пление в БРИКС. Надеемся, 
что наше стремление стать 
полноценным участником 
данного прогрессивного объ-
единения столь же единодуш-
но поддержат все входящие в 
него страны.

– Нам надо заниматься фор-
мированием правового про-
странства, гармонизацией 
законодательства, готовить 
модельные законы для того, 
чтобы достигать поставлен-
ных целей в разных сферах 
нашего сотрудничества,  – 
акцентировал Вячеслав Во-
лодин, говоря о задачах 
межпарламентского взаи-
модействия на полях БРИКС.

 ■ Токсичным долларовым 
бумажкам здесь не место.

ИНСТРУМЕНТ 
СПЕКУЛЯЦИЙ
Экономика – основа основ. 

Благодаря стараниям «запад-
ных гегемонов», навредивших 
себе же, БРИКС сейчас в более 
выигрышном положении.

– Санкции бумерангом удари-
ли по их инициаторам, – конста-
тировал Вячеслав Володин. – 
США утратили экономическое 
лидерство. Все попытки вер-
нуть его, в том числе за счет 
ослабления Евросоюза, резуль-
тата не принесли. Доллар теря-
ет статус мировой резервной 
валюты. Он превратился в ин-
струмент политических спеку-
ляций. Нельзя целые страны 
и народы делать заложника-
ми этих махинаций, которые 
США в рамках всего земного 
шара используют для дости-
жения своих интересов. Для 
обеспечения своей финансо-
вой безо пасности участники 
БРИКС начинают отказываться 
от токсичного доллара в пользу 
национальных валют.

ИДЕМ В ЛИДЕРАХ
Доля государств БРИКС 

в мировом ВВП по паритету 
покупательной способности 
выросла до 36,8 процента, пре-
высив удельный вес «Большой 
семерки» – 29 процентов. И 
этот отрыв будет только уве-
личиваться. Тем более что три 
страны БРИКС – Китай, Индия 
и Россия – входят в топ-5 по 
показателю ВВП по паритету 
покупательной способности.

– Повестка нашего межпар-
ламентского сотрудничества, – 
добавил Глава Госдумы, – также 
включает вопросы взаимодей-
ствия в сферах энергетики, на-
уки и новых технологий, в том 
числе искусственного интел-
лекта. Правильно обменять-
ся опытом законотворчества 
в этих областях. Реализация 
учебных и научных программ, 
создание совместных научных 
центров будут способствовать 
повышению эффективности 
экономик стран БРИКС.

Игорь Сергеенко назвал еще 
ряд важных направлений, на 
которых необходимо сосредо-
точиться БРИКС.

– Первое – решение вопро-
сов о равноправном членстве 
стран в универсальных и ре-
гиональных международных 
организациях, без каких-либо 
ограничений. Вместе с вами мы 
готовы делать все возможное, 
чтобы такие структуры обеспе-
чивали в равной степени инте-
ресы всех участников, а не от-
дельных стран или узкого круга 
государств.

Еще одним направлением 
должно стать развитие дву-
сторонней и многосторонней 
договорно-правовой базы 
через ратификацию межго-
сударственных и межправи-
тельственных соглашений. 
Цель – создание прозрачных, 
справедливых и взаимовыгод-
ных условий торгово-экономи-
ческого сотрудничества.

– А также разработка между-
народных правил и стандартов, 
унифицирующих требования 
при осуществлении конкретных 
видов деятельности, и их им-
плементация в национальное 
законодательство. К настоя-
щему времени в Беларуси на 
законодательном уровне уже 
регламентировано внедрение 
Международных стандартов 
финансовой отчетности, обес-
печено применение междуна-
родных стандартов по банков-
скому надзору, реализованы 
решения, выработанные в рам-
ках Евразийского экономиче-
ского союза, которые могут 
быть важны и для других го-
сударств.

Игорь Сергеенко также при-
звал участников форума вне-
сти свой вклад в реализацию 
белорусской инициативы по 
разработке программного доку-
мента – Хартии многообразия 
и многополярности в XXI веке.

– Взаимодействие в этом на-
правлении способно усилить 
эффект от воплощения в жизнь 
концепций мира и безопасно-
сти, предлагаемых странами 
БРИКС.

– Без диалога нет доверия, 
без доверия нет развития в ус-
ловиях современных вызовов 
и угроз. Поэтому нам необхо-
димо искать общие подходы  
к решению глобальных про-
блем, – подвел итог Вячеслав 
Володин.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА

ОТРУБИЛИ ХВОСТ «ЗЕЛЕНОМУ»
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Вячеслав Володин  
и Игорь Сергеенко 
формируют правовое 
пространство объединения.

ФОРМИРУЕМ 
МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР
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 ■ Для удобства пользо-
вателей планируют инте-
грировать друг с другом 
порталы госуслуг России 
и Беларуси.

Экономики наших стран 
стремительно интегриру-
ются. Очередным проры-
вом должно стать взаим-
ное признание в Беларуси 
и России цифровых под-
писей. Для промышленни-
ков и бизнесменов наших 
стран это будет просто по-
дарком, которого они с не-
терпением ждут. И колос-
сальная экономия времени 
при заключении совмест-
ных контрактов. Не надо 
будет пересылать туда-сюда 
бумаги или лишний раз ез-
дить в командировку к пар-
тнерам, чтобы поставить 
свой рукописный автограф 
на бумагах. Все это можно 
будет сделать в момент, не 
выходя из кабинета. А бело-
русские предприниматели 
получат возможность уча-
ствовать в госзакупках в 
России.

В общем, плюсов масса. 
Вот почему эта тема стала 
одной из основных на за-
седании Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
информационной полити-
ке, информационным 
технологиям и связи.

Начался деловой 
разговор с очень эмо-
ционального акцента.

– Этот месяц вооб-
ще выдался очень на-
сыщенным, – отме-
тил председатель 
Комиссии Парла-
ментского Собрания 
Игорь Луцкий.  – Совсем 
недавно, 3 июля, Беларусь 
отметила День Независи-
мости и 80-летие освобож-

дения от немец-
ко-фашистских 
з ахв атчиков. 
Огромное спа-
сибо нашим дру-
зьям и коллегам 
из России, уча-
ствовавшим в 
этих мероприя-
тиях. Вячеславу 

Володину, который при-
сутствовал на торжествах 
в Минске. И буквально че-
рез несколько дней произо-
шло еще одно важнейшее 

для нас событие – вступле-
ние Республики Беларусь в 
Шанхайскую организацию 
сотрудничества. И здесь, ко-
нечно, величайшая благо-
дарность российской сто-
роне за поддержку, за темп, 
с которым Беларусь вошла 
в эту международную ор-
ганизацию лидеров нового 
мира. Благодаря всем нам 
она создается в противо-
вес Западу, который вводит 
санкции, в упор не видит 
наши традиции, не видит 

в принципе нас как лю-
дей. Это большое событие. 
И еще раз огромное спасибо 
России.

Напомнил он и о другой 
важной дате:

– Как раз сегодня, 10 
июля, отмечают 30-летие 
института президентства 
в Беларуси. В 1994 году 
Александр Григорьевич 
Лукашенко во втором туре 
выборов уверенно победил, 
набрав больше 80 процен-
тов голосов, и стал первым 
Президентом Беларуси. Это 
ключевое событие в исто-
рии страны. Уже тогда он 
четко обозначил политику, 
которую проводит все по-
следующие годы. Что это 
будет социально ориен-
тированное государство. 
Государство для народа. 
Именно  благодаря этому 
сегодня мы живем в  ми-
ре. В Союзном государстве 
с  Российской Федерацией. 
Поддерживаем друг друга. 
И наращиваем нашу инте-
грацию.

 ■ В сфере СМИ сосредоточи-
лись на создании союзного ме-
диахолдинга.

Сейчас как раз рассматривают 
кандидатуры от России и Беларуси 
на должности его руководителей и 
в наблюдательный совет. Закончить 
планируют на заседании соответству-
ющей рабочей группы в конце июля – 
начале августа. От Парламентского 
Собрания в состав этой группы деле-
гировали Игоря Луцкого. 

– Мы только приветствуем такое ре-
шение. В вашем лице представитель-
ство от Парламентского Со-
брания не оставляет никаких 
сомнений, что это будет аб-
солютно полезно, – заявила 
член комиссии Маргарита 
Павлова.

Сохранятся ли в холдин-
ге печатные СМИ? Об этом 
корреспондент «Союзного 

вече» спросил после заседания Игоря 
Луцкого.

– Цифровой среде им надо уделить 
особое внимание, – ответил он. – Это 
отдельное направление. Должна быть 
отдельная цифровая редакция и для 
соцсетей, за подачей информации в 
которые традиционные СМИ часто 
не успевают. Да и сам формат в этом 
случае – другой. Но и печатную прес-
су тоже хоронить рано, она должна 
присутствовать в медиахолдинге. В 
этом сомнений нет, они определен-
но должны сохраниться. Вопрос пока 
лишь в том, в каком виде, в какой 

форме они будут присутство-
вать. Российских СМИ на тер-
ритории Беларуси присутству-
ет достаточно много, в свою 
очередь, белорусских СМИ на 
российском информационном 
пространстве гораздо мень-
ше. Устранить этот диспаритет  
и поможет медиахолдинг.

– Задача будущего холдинга – обе-
спечить максимально полное, с вер-
ными, конкретными акцентами ин-
формирование жителей Союзного 
государства о том, что происходит 
в интеграционных процессах, какие 
планы у нас,  – считает замести-
тель председа-
теля Комиссии 
 Парламентского 
Собрания Сергей 
Пахомов.  – Его 
создание – работа 
не такая простая, 
как кажется, и она 
далеко не техни-
ческая. Идет не 
так быстро, как 
нам хотелось бы, но верным путем. 
У нас цель общая: до конца года все 
решения принять и в течение следу-
ющего года эту работу завершить.  
На эти сроки мы и ориентируемся.  
Да, есть бюджетные вопросы,  
которые мы с коллегами обсуждаем 
заранее.

 ■ Взаимное признание цифро-
вых подписей – уже ближайшая 
перспектива.

НА ОЧЕРЕДИ – 
РАТИФИКАЦИЯ
Соглашение подписали 15 апре-

ля этого года. В соответствии с ним 
общий механизм должен заработать 
полностью уже в декабре. И, судя по 
отчетам представителей профильных 
министерств наших стран, прозвучав-
ших на заседании, работа по его соз-
данию идет по графику.

– С заинтересованными ведом-
ствами Беларуси готовим план по его 
реализации. И также законопроект 
о ратификации соглашения для его 
вступления в силу, – доложил пред-
ставитель Министерства цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций России Сергей Донченко.

В Беларуси работа также в разгаре:
– Ожидается, что законопроект наш 

Парламент рассмотрит и примет по не-
му решение уже в сентябре. Отработка 
совместного с Минцифры России плана 
по его технической реализации практи-
чески завершена. После ратификации 
проекта российской стороной появится 
возможность выделить средства на 
закупку оборудования, которое пере-
дадут белорусской стороне. Мы, в свою 
очередь, готовы сразу после его полу-
чения приступить к реализации циф-
рового проекта, – сообщил начальник 
профильного управления Минсвязи 
Беларуси Дмитрий Корзун.

ДОСТАТОЧНО НАЖАТЬ 
НА КЛАВИШУ
Прорывные инициативы – это для нас 

с вами прежде всего. Чтобы сделать 
права россиян и белорусов абсолютно 
равными во всех сферах. Избавить их 
от бюрократической волокиты, которая 
порой, чего греха таить, выматывает 
все нервы. Для этого нужна интеграция 
электронных сервисов: Портала госус-
луг России и Единого портала электрон-
ных услуг Беларуси. Что элементарно 
упростит жизнь россиянам, приезжаю-
щим в Беларусь, и наоборот – белору-
сам в России. Не надо будет бегать по 
разным инстанциям, собирать кучу бу-
мажек. А нередко бывает, что  какого-то 
документа вдруг не хватает или не в том 
месте стоит «закорючка». Надо пере-
делывать, а значит, мотаться обратно 
и опять бежать по кабинетам. После 
интеграции порталов такие проблемы 
останутся в прошлом. Все можно бу-
дет решить одним нажатием кнопки на 
клавиатуре компьютера. Здорово? Еще 
как! Не исключено, что все технические 
и оргвопросы профильным ведомствам 
удастся утрясти уже в этом году.

– Уже не раз встречались с колле-
гами в Москве. Изучали возможности 
как нашего портала, так и российско-
го, – пояснил Дмитрий Корзун. – Про-
работали несколько вариантов. Са-
мый оптимальный – граждане наших 
стран будут авторизоваться на своих 
электронных сервисах и уже получать 
услуги либо на российском, либо на 
едином портале. Схему также отра-
ботали. Сейчас идут технические кон-
сультации с Минцифры России. После 
чего решим окончательно.

СОГЛАСОВАНИЕ

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА 
УЙДЕТ В ПРОШЛОЕ

НЕ ОТСТАЕМ ОТ ВРЕМЕНИ НОВЫЙ ФОРМАТ
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После объединения порталов и белорусский кот без проблем  
сможет попасть на прием к ветеринару в России.

Скоро решить свои 
насущные вопросы 
жители наших 
стран смогут без 
отрыва от природы.
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ЛУЧШЕ ХОРОМ
Казалось бы, после яркого откры-

тия фестиваля «Славянский базар» 
публику трудно чем-нибудь тронуть. 
Но организаторы союзного концерта 
нашли свою, особую интонацию. В его 
концепцию заложили сразу несколь-
ко важных тем. Это 25-летие подпи-
сания Договора о создании Союзного 
государства, 80-летие освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков, 1050-летний юбилей област-
ного центра.

Послание Председателя Парла-
ментского Собрания Вяче слава Во-
лодина к участникам Дней Союзного 
государства зачитал Ответственный 
секретарь Союзного государства 
Сергей Стрельченко:

– «Славянский базар» стал крупней-
шим культурным мероприятием Союз-
ного государства и визитной карточкой 
города Витебска, который в этом году 
празднует свое 1050-летие. Искусство 
неизменно играет важную роль в со-
хранении общей истории и богатых 
культурных традиций наших народов. 
Насыщенная программа фестиваля 
дарит много ярких эмоций всем, кто 
находится в эти дни на гостеприимной 
белорусской земле. Желаю участникам 
новых творческих успехов, а гостям от-
личного настроения. 

«ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ»
– Калинка, калинка, калинка моя! – 

гремел хор имени Александрова со 
сцены Летнего амфитеатра, зрители 
которого – а их шесть тысяч – вос-
торженно подпевали. Слышно было, 
наверное, на весь Витебск. Это, как 
известно, припев, а основной текст 
легендарной песни («Под сосною, под 
зеленою») исполнял солист «Сябров» 
великолепный Анатолий Ярмоленко. 
Зал неистовствовал. И это всего один 
номер трехчасового представления!

А еще – 110-летие народного артиста 
СССР, уроженца Витебска, композито-
ра Марка Фрадкина. «Издалека долго 
течет река Волга» – это его великое 
творение из репертуара Людмилы Зы-
киной. В Витебске его проникновенно 
исполнила российская певица, родив-
шаяся в Беларуси, Алена Петровская.

Зрители искупали в аплодисментах 
прославленную группу «Самоцветы» 
с их хитом на все времена «Все, что 
в жизни есть у меня». А еще коллектив 
спел вместе с Викторией Алешко пес-
ню, которая могла бы претендовать на 
гимн Союзного государства, – «Россия 
и Беларусь».

«Если в сердце моем Беларусь, зна-
чит, ты в моем сердце – Россия» – луч-
ше, чем написал когда-то Николай До-
брынин, и не скажешь. Как и другие его 
строки: «Мы, славяне, как вольные пти-
цы – нет для нас ни границ, ни преград».

Еще одну культовую песню Пахмуто-
вой – Добронравова напомнили арти-
сты из «Хора Турецкого» – «Первый 
тайм». «Внук кузнеца и сын фронтовика 
из Могилевской области», как сам себя 
представил Михаил Турецкий, спел 
также и на белорусском языке.

БОЛЬШЕ МЕРОПРИЯТИЙ – 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
В первый День Союзного государ-

ства Витебск накрыл настоящий ура-
ган. В центре разметало палатки, а 
союзные парламентарии вместе с Гос-
секретарем Союзного государства 
Дмитрием Мезенцевым возлагали 
цветы к Вечному огню у мемориала 
«Три штыка» под проливным дождем. 
На головы витебчан и гостей вылилась 
двухмесячная норма осадков.

Но это не помешало ни творческому, 
ни деловому графику. Едва прошел 
дождь – у Свято-Успенского собора 
начался праздник народной культуры 
и традиций. А сразу после церемонии 
возложения цветов состоялся круглый 
стол: «Союзное государство Беларуси и 

России: 25 лет упрочнения культурных 
и духовных традиций». Модерировал 
встречу Дмитрий Мезенцев.

– Сегодня мы говорим об особом 
поручении глав государств в  адрес 
нацио нальных правительств, – сказал 
перед началом госсекретарь. – Впер-
вые компетенции правительств Бела-
руси и России отнесли к культурно-
гуманитарным направлениям. Этого 
не было никогда. Я только назову вам 
цифру. Если два года назад у нас было 
21 мероприятие, которое финансирова-
ли из Союзного бюджета, то в этом – 37.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
На круглом столе выступали мини-

стры, ученые, представители церкви и 
артисты. Министр информации Бела-

руси Марат Марков заявил о необхо-
димости брать под контроль средства 
коммуникации, которые сейчас в силу 
разных причин контролирует в основ-
ном Запад. И тем самым усиливать 
влияние союзных СМИ. Заслужен- 
ная артистка России Зара напом-
нила о важности сохранения об- 
щей памяти о днях Великой Отече-
ственной войны, которая сплотила оба 
народа.

– Только плечом к плечу, в понима-
нии, уважении, братстве и любви можно 
построить такое будущее, в котором 
наши дети будут счастливы, – сказала  
она.

Замминистра культуры России Ан-
дрей Малышев говорил о сотрудниче-
стве культурных ведомств двух стран:

– Набрали хороший темп, у нас каж-
дый месяц как минимум происходит 
какое-то значительное мероприятие.

И шутливо попросился в жюри «Сла-
вянского базара» на будущий год.

А владыка Димитрий, архиепи-
скоп Витебский и Оршанский, усмо-
трел милость Божию в том, как раз-
виваются отношения между двумя 
странами:

– Это пример для всего мирового 
сообщества. События последних лет 
подтвердили абсолютную правиль-
ность исторического выбора России 
и Беларуси.

«СЛАВЯНСКИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Звезды из обеих стран, детский 
мюзикл по Пушкину и народные 
гулянья – скучать во время Дней Со-
юзного государства было некогда.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

С праздником всех тепло поздравил Госсекретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев. Ответственный секретарь 
Союзного государства Сергей Стрельченко зачитал приветствие Председателя Парламентского Собрания Вячеслава Володина.
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Михаил Турецкий спел 
на белорусском языке.

Зара была на празднике  
не только как певица,  
но и как общественный деятель.

НАРОДНОЕ БРАТСТВО ДОРОЖЕ 
ВСЯКОГО БОГАТСТВА ПОЗДРАВЛЯЕМ!

А еще в этот день чествовали ла-
уреатов Премии Союзного государ-
ства: Виктора Скробота, Алексан-
дра Храмого, Андрея Петкевича – за 
создание музея «Государственный 
Мемориальный комплекс «Хатынь»; 
Виктора Захарченко – за создание 
цикла песен, Владимира Лиходедо-
ва – за историко-просветительский 
проект «Бацькаўшчына», издание 
авторских книг-альбомов.



19 июля / 2024 / № 32 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБАЗАР»

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»
БЕ

ЛТ
А

 ■ 98-летний композитор вы-
ступил на все сто.

ПАТРИАРХ В БАБОЧКЕ
«Если б я был султан», «А нам все 

равно», «Остров невезения», «Есть 
только миг», «Волшебник-недоучка», 
«Куда уходит детство», «Этот мир при-
думан не нами» – мы перечислили 
лишь часть суперхитов легендарного 
Александра Зацепина. Он блеснул 
еще на гала-концерте – молодежь ис-
полнила попурри из его произведений, 
а сам маэстро восседал за роялем 
в смокинге и бабочке.

98 лет, но какой острый ум, какая 
осанка!

Композитора удостоили сразу не-
скольких наград – нагрудного знака 
«За вклад в развитие культуры Бе-
ларуси», диплома Постоянного Коми-
тета Союзного государства, а из рук 
Александра Лукашенко получил на-
граду Президента Беларуси «Через 
искусство – к миру и взаимопонима-
нию». И главное событие второго дня – 
премьера мюзикла на музыку живого 
классика – «Сказка о царе Салтане».

РОДНОЕ  
И БЛИЗКОЕ
Это тоже проект Союзного государ-

ства – и очень правильный!
Ведь аудитория малышей на «Сла-

вянском базаре» была до сих пор не 
охвачена.

– Посчитали обязательным, чтобы 
для ребятишек, которые приезжают 
вместе с родителями, была своя стра-
ница на нашем празднике, – объяснил 
Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. – Кстати, этот год 
юбилейный – 220 лет со дня рождения 
Александра Пушкина, чем и объясня-
ется наш выбор произведения.

После спектакля многие дети еще 
долго махали вслед полюбившимся 
героям.

– Я сначала немного волновался – 
все-таки сам Пушкин! – признался 
композитор. – Но потом просто рабо-
тал с утра до ночи, вот и получилось. 
Может, не все удалось как нужно, но 
я старался. В Беларуси я бывал много 
раз – и в Минске, и в других городах. 
А мама, когда мне было три года, 
пела песни на белорусском языке. 
Так что все здесь для меня родное 
и близкое.

 ■ Концерт Аскара Абдразакова 
стал достойным завершением 
праздника.

– Это очень почетно, когда тебя удо-
стаивают чести завершать такой авто-
ритетный форум искусств, – признался 
солист Мариинского театра. – «Сла-
вянский базар» очень приветливый, от-
крытый и многогранный. Это один из 
значимых фестивалей всего славянско-
го мира, потому что он действительно 
объединяет, дает очень мощную силу, 
энергию. Поэтому для каждого артиста, 
вообще для каждого человека находить-
ся здесь, питаться этой энергией – энер-
гией дружбы, счастья – самое главное 
в нашем общении.

Артист считает, что важен смысл ис-
полнения, а все остальное вторично.

– Если ты доводишь смысл, делаешь 
правильное ударение и все прочее, свя-
занное с русским языком, то это греет и 
действительно попадает в душу. Самое 
главное, конечно, музыка, которая объ-
единяет всех нас, – сказал он.

Итоги трех дней подвел Госсекретарь 
Дмитрий Мезенцев:

– Радует, что все задуманное в фор-
мате фестиваля, и в том числе Союзного 
государства, реализовано. Праздник 
делают тысячи артистов, они очень по-
старались, форум в целом получился 

ярким, зрелищным, насыщенным. У Бе-
ларуси и России великая миссия: сохра-
нить уникальное культурное наследие, 
историю, традиции наших народов, на-
ше единство и нашу дружбу.

ДЕНЬ ВТОРОЙ

ЗАЦЕПИН ЗАЦЕПИЛ

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

ЭНЕРГИЯ ЛЮБВИ И СЧАСТЬЯ

Дети на сцене не уступали 
взрослым по-мастерству.

Кубанский казачий хор добавил 
хорошего настроения.

Автор суперхита «А нам все равно» 
поражал зрителей юношеским задором. Аскар Абдразаков проникновенно 

исполнил песню «Эх, дороги».
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Царевна Лебедь 
и царь Салтан 
покорили малышей.

Феликс Царикати привнес 
в концерт зажигательный 
кавказский колорит.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Как воспитать личность 
с «сокровенной ответствен-
ностью» перед собой и стра-
ной?

ГРОМАДЬЕ 
ТРЕБОВАНИЙ 
МЕШАЕТ
В рамках Дней Союзного 

государства на «Славянском 
базаре» собралась Комиссия 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и образо-
ванию.

– Прошу говорить понятно 
и громко, слово – это самое 
главное, – так начал заседа-
ние председатель комиссии 
Николай Бурляев. – Еванге-
лие говорит так: много в мире 
слов, «и нет ни одного из них 
без значения».

Он напомнил: когда соз-
давали комиссию под его 
руководством, участникам 
передали эстафету всего из 
11 программ. А новый состав 
с ходу предложил 40 – и толь-
ко для начала!

– Не все программы, пред-
ложенные нами, успешно про-
ходят, – посетовал народный 
артист России, – поскольку 
вот эти чиновничьи препят-
ствия и нагромождение тре-
бований к творческим людям, 
которые им трудно выпол-
нить, очень мешают. Боже 
мой, столько там лишнего! 
Нужно упрощать.

Также председатель комис-
сии попросил представителей 
разных ведомств, которые бы-
ли на дистанционной связи, 
не «сыпать цифрами».

– Мы ведь понимаем, как 
делают такие отчеты, в этом 
много лукавства, – сказал он.

Но при этом высоко оценил 
выступление министра об-
разования Беларуси Андрея 
Иванца, который лично по-
сетил заседание. 

НАЕДИНЕ  
С СОБОЙ
– Как в Беларуси, так и в 

России важно достичь тех-
нологического суверенитета, 
создать наукоемкие произ-

водства, а для этого нужны 
кадры, – констатировал Ан-
дрей Иванец. 

Для их воспитания, по его 
словам, в Союзном государ-
стве, и в частности в Белару-
си, делают многое. Создают 
инженерные классы, успешно 
работает Детский технопарк. 
Министр напомнил о Форуме 
вузов инженерно-техническо-
го профиля Союзного госу-
дарства. Очередной пройдет 
осенью в Нижнем Новгороде.

– В Беларуси есть спрос на 
специалистов в сфере созда-
ния беспилотных летательных 
аппаратов, по информаци-
онной безопасности, хими-
ков-технологов,  – поведал 
министр. – Готовить кадры 
можно было бы вместе, ис-
пользуя компетенции, кото-
рые есть в белорусских и рос-
сийских вузах.

– А как обстоят дела с соци-
альной инженерией? – поин-
тересовался Николай Бурляев, 
имея в виду воспитание граж-
данской ответственности.

– Высшую школу рассма-
триваем не только как куз-
ницу кадров, но и посредни-
ка в воспитании патриотов, 
что особенно актуально при 
всех глобальных вызовах, – 
ответил глава ведомства. – 
Белорусские и российские 
вузы активно сотрудничают 
в этом вопросе.

Андрей Иванец рассказал 
о  военно-патриотических 
классах и клубах, которые 
пользуются популярностью 
у молодежи.

– Не надо бояться брать 
пример с Беларуси в этих 
вопросах, – уверен Николай 
Бурляев. – Кому-то может по-
казаться, что это возвращение 

в прошлое. Но не случайно 
президент США Кеннеди гово-
рил, что в СССР лучшее в мире 
образование. Мы должны вос-
питать личность с сокровен-
ной ответственностью, чтобы 
человек ее ощущал не только 
на виду у всех, но и наедине 
с самим собой.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
Парламентарии обсудили 

работу по подготовке проек-
тов и мероприятий Союзного 
государства. Это, например, 
создание скульптурной ком-
позиции «Монумент Воину-
победителю» для Историко-
культурного мемориального 
комплекса «Северный фас 
Курской дуги». А также из-
дание учебника по истории 
Союзного государства, ре-
конструкция зданий в Мемо-
риальном комплексе «Тро-
стенец», форум «Покровские 
встречи в Полоцке».

Николай Бурляев на засе-
дании выделил одну из тем, 
которая особенно близка ему 
как профессиональному ре-
жиссеру:

– Готовимся к созданию об-
щего белорусско-российско-
го фильма «Сергий Радонеж-
ский. Объединитель Святой 
Руси». Актуальнее, на наш 
взгляд, нет сейчас темы, по-
тому что лидеры двух наших 
стран, Беларуси и России, 
озабочены именно этим  – 
собиранием Святой Руси. 
Ибо, как говорит Евангелие, 
царство, разделившееся в се-
бе, не устоит. Чтобы устоя-
ли, мы должны продолжать 
успешное строительство Со-
юзного государства – и по-
казать этому обезумевшему 
миру модель цивилизации, 
устремленной к Создателю. 
Слава Богу, мы в России уже 
в Конституции признали, что 
есть Бог.

 ■ На кинофорум дети из Севастополя при-
везли флаг из зоны СВО. 

– С этого года наша комиссия поддержала регу-
лярный показ хороших фильмов в дни «Славянско-
го базара», достойных души человека, – рассказал 
Николай Бурлев журналистам. – Новый кинофорум 
получил название «Общежитие». Экран – это духовно-
стратегическое оружие государства, которое долгие 
годы было ориентировано на Запад. Как говорил 
Лермонтов: «Ну сколько можно тянуться за Европой! 
Пора жить своею самостоятельною жизнью».

Сам мастер представил на кинофоруме уже увен-
чанный наградами фильм о режиссере Андрее Тар-
ковском «Боже! Чувствую приближение твое!».

На открытии случился трогательный момент.
Маленькая девочка вынесла на сцену флаг 810-й бри-

гады морской пехоты, базирующейся в Севастополе.
– Это ребята, которые воюют по всей линии СВО, – 

пояснил нам официальный представитель Совета 
Министров Крыма в Беларуси Андрей Лопацкий. – 
На флаге их подписи с пожеланием, чтобы творческие 
люди показывали правду, за которую они сражаются. 
Его прислали сначала в Севастополь для передачи на 
«Славянский базар». А уже с полуострова полотнище 
доставили дети из студии свободного танца «Боси-
ком», которые участвуют здесь в конкурсе. Девочку 
зовут Эвелина, она дочь одного из офицеров бригады. 
Ждет папу с победой домой.

Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке 
и образованию:

– Отмечаем очень серьезные 
нападки на систему колледжей. 
По России прокатилась волна 
флешмобов при получении ди-
пломов, где студенты в своей 
речи дискредитировали учебное 
заведение. Причем на церемо-
нию специально приходили в не-
лепом виде – в костюмах динозавров и так далее. Не 
надо воспринимать происходящее как безобидную 
шутку или игру. Это системная работа определен-
ных сил, которая несет в себе четкий идеологиче-
ский посыл. И реагировать нам на это необходимо.

Еще одна тема: в телеграм-каналах поднялась 
волна – массово дают оценки профессионализму 
педагогов. Конечно, уровень у педагога должен 
быть высокий, и его надо системно контролиро-
вать, но нельзя превращать это в травлю учителя. 
Иначе мы потеряем и учителя, и образование.

И еще один момент – идет идеологическое 
наступление на педагогические династии. По-
являются предписания, что учителя-супруги не 
должны работать в одной школе. Мы же считаем, 
что не только муж с женой, но и дети и внуки могут 
и должны продолжать династию в одном учебном 
заведении. Если для этого нужно изменить закон, 
мы готовы это обсудить.

СКАЗАНО«ОБЩЕЖИТИЕ» ДЛЯ ДУМАЮЩИХ КИНО
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Стяг с автографами 
воинов передали 
организаторам фестиваля.

Заместитель председателя комиссии Парламентского Со-
брания Ирина Абельская первый раз участвовала в ее работе:

– У меня очень хорошие впечатления. Это 
абсолютно профессиональная команда, об-
суждение носило очень глубокий характер 
без доли формализма. А вот какое предло-
жение от меня. В Беларуси, согласно указу 
Президента, каждый год выделяют гранты 
в культуре, науке, образовании и здравоох-
ранении. Если мы говорим сегодня о куль-
туре, возможно, стоит рассмотреть вопрос 
финансирования из бюджета Союзного го-

сударства тех или иных проектов. Суть состоит в том, что 
грант реализуют в течение одного года и потом обязательно 
отчитываются об итогах. У нас есть прекрасные площадки – 
Форум регионов, «Славянский базар», где есть возможность 
посмотреть на результаты и обсудить их.

СНИМЕМ ФИЛЬМ  
О СЕРГИИ РАДОНЕЖСКОМ

Николай БУРЛЯЕВ:
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 ■ Как всегда, самые яркие 
выступления, хлебосольные 
приемы, красочные пред-
ставления – у россиян и бе-
лорусов.

Девизом открытия «Сла-
вянского базара» могло бы 
стать название песни Олега 
Газманова, которую он спел 
в самом финале, – «Это все 
для вас». Здесь нашлось место 
и народным танцам, и мод-
ным молодым исполнителям, 
и мэтрам. 

Возьмем хотя бы неожидан-
ный дуэт легендарного Миха-
ила Шуфутинского и юной 
звезды Mии Бойка. Необыч-
но и интересно! А  еще была 
Люся Чеботина и культовая 
испанская группа BACCARA, 
Дима Билан в сопровожде-
нии воздушных гимнастов 
и блистательный Григорий 
Лепс с Ани Лорак. И конеч-
но, легендарные «Сябры» и 
«Песняры».

Не обошли тему 80-ле-
тия освобождения 
Беларуси. Солисты 
Мариинского театра 
Наталья Павлова и 
Андрей Серов спели 
песню на великие сти-
хи Константина Си-
монова «Жди 
меня, и я 
вернусь!». 
Т а и с и я 
П о в а -
л и й 
вмес те 
с  Ку-
банским 
казачьим хо-
ром исполни-
ла песню на 
украинском 
языке «Хай 
з а в ж д и 

мене верба та й до дому по-
верта». Здесь верят – ныне 
фактически оккупирован-
ная Западом страна, кото-
рая когда-то стояла у исто- 
ков этого славянского фести-
валя, еще обязательно вер-
нется.

Концерт торжественного 
закрытия фестиваля искусств 
прошел воскресным вечером 
на сцене Летнего амфитеатра, 
на которую вышли известные 
артисты Беларуси и России. 
Зрители тепло встретили 
Любовь Успенскую. 
Хиты «По полюш-
ку», «Сила моя 
со мной!» пели 
всем Летним 
амфитеатром. 
Роза Рымба-
ева, Томас 
Н'эвергрин 
и другие звез-
ды также зажи-
гали на сцене.

А за кулисами 
гостей караулили 

журналисты. Руко-
водитель легендарного 
ансамбля «Сябры» Ана-
толий Ярмоленко не со-
мневается – все, о чем 

он поет, близко и понят-
но всем:

– Моло-
дежи на-

помню: без 
труда, без 

желания 
ч е г о -
то до-
с т и ч ь , 
б е з 
к о л о с -

сальной 
работоспособности 

ничего не будет.
Российская пе-

вица Зара в эф-

фектном облегающем пла-
тье в пол призналась, что за 
фигурой, конечно, следит, но 
устоять перед белорусскими 
драниками с пылу с жару не 
может. Впрочем, блюдо по-
любилось всей ее семье.

 ■ Место встречи начинающих талантов – 
гостеприимная витебская земля.

Два дня юноши и девушки из 15 стран боролись 
за звание лучшего на международном конкурсе ис-
полнителей эстрадной песни «Витебск-2024».

Гран-при завоевала молдаванка Каролина Ба-
лан. Первую премию присудили казаху Ерназару 
Жубану. Вторую разделили россиянка Екатерина 
Кузина и итальянка Марьям Танкреди. Бронза 
у белоруса Валерия Чучмана и Невены Пейковой 
из Болгарии.

– Когда открылся занавес, я просто чуть не упал: 
столько людей, их энергия чуть не снесла, – при-
знавался белорус.

Россиянка поразила зрителей хитом «Колыбель-
ная» из репертуара Полины Гагариной:

– Эта песня запала каждому в сердечко. Участие 
в конкурсе – моя давняя мечта. Уверена, что каж-
дый артист должен здесь побывать и ощутить эту 
невероятную атмосферу.

Союзные исполнители, так же как и юные звез-
дочки, получили спецпризы от Парламентского 
Собрания.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по культуре, 

науке и образованию:
– В этом году на фе-

стивале – особая магия 
цифр. Если «Славян-
ский базар» проводят 
в 33-й раз, то между-
народный детский кон-
курс – в 22-й.

Молодежь – это сила, 
которая реализует зна-
ковые проекты, гене-

рирует идеи, становится нашей опорой. 
С этих ребят их сверстники будут брать 
пример. Творческий форум очередной 
раз демонстрирует сближение наших 
культур, укрепление взаимосвязи, до-
брососедства – и это дорогого стоит.

Поддерживая юные таланты, мы укре-
пляем наши общие духовные ценности. 
За четверть века нашим странам удалось 
по-настоящему многого добиться по раз-
личным направлениям. Важно, чтобы мо-
лодежь в дальнейшем продвигала идеи 
Союзного государства, презентуя новые 
инициативы и проекты, заявляя о себе на 
различных конкурсах.

 ■ Исполнители так сдру-
жились, что прощались 
со слезами на глазах.

Звездочки из Беларуси и 
России получили спецпризы 
от Союзного государства на 
детском музыкальном кон-
курсе «Витебск-2024».

Гран-при детского конкур-
са достался Ясмине Хуснид-
диновой из Узбекистана: 
заветную «Лиру» харизма-
тичной девочке на сцене 
Летнего амфитеатра вру-
чил Александр Лукашенко.  
У белоруски Златы Яроше-
вич – третье место. 14-лет-
няя звездочка покорила 
сердца слушателей трога-
тельной композицией «Солн-
це Беларуси»:

– Когда пою, всегда пред-
ставляю свою Родину – леса, 
прекрасный воздух. Я очень 
люблю Беларусь. В песне 
мне хотелось передать эту 
нежность и привязанность.

Российский исполнитель 
Кирилл Усов получил памят-
ный диплом участника, но 
парень не унывает:

– На «Славянском базаре» 
я впервые. Здесь очень кру-
тая атмосфера – все подру-
жились за кулисами.

Еще Злате и Ки-
риллу вручили 

специальные 
призы Пар-
ламентского 
Собрания.

  ИД «Беларусь сегодня»

ДОСЛОВНО

БЕ
ЛТ

А

ПОЁШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

ПОЛНОТА 
ЧУВСТВ

ДЕТСКИЙ 

БРАТЬЯМ – СЧАСТЬЯ И БЛАГОПОЛУЧИЯ
Григорий ЛЕПС: НАГРАДА

 ■ Имя артиста расцвело золотым васильком.

Лепс появился в нарядном малиновом ко-
стюме, получил изрядную порцию компли-
ментов, два букета и скромно поблагодарил:

– Спасибо за признание моего музыкально-
го труда. Вашему братскому народу – счастья, 
здоровья, всего наилучшего. Мирного неба 

и большого благополучия.
На концерте он спел 
дуэтом с Ани Лорак и 
еще несколько сво-
их хитов под овации 
зала. 

Именной звездой 
дело не ограничи-
лось. Народный 
любимец получил 

из рук Александра 
Лукашенко награду 
Президента Бела-
руси «Через ис-
кусство – к миру 
и взаимопонима-
нию».

ЭСТРАДА ИЗ ХИТ-ПАРАДА

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Михаил ПАНЮКОВ.

Народный артист Анатолий 
Ярмоленко спел дуэтом с уроженкой 
Беларуси Натальей Подольской.

Дима Билан зажег в Витебске, 
а уже осенью порадует 
минчан сольной программой.

Олег Газманов радует зрителей 
своими песнями уже 55 лет.

Имя народного артиста 
появилось на Аллее Звезд.

КОНКУРС

БЕ
ЛТ

А

fest-sbv.gck.by

Кирилл Усов не стал 
призером, но у него 
еще все впереди.

Михаил Шуфутинский 
спелся с Мией Бойка.

БЕ
ЛТ

А

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украину поманили как осли-
ка, а потом закинули морковку 
удочкой подальше.

СОБАКА ЛАЕТ
Военный альянс НАТО с пом-

пой отметил в Вашингтоне 75-й 
юбилей. Перечисляли все свои 
«мирные» заслуги за это время. 
Правда, забыли упомянуть о раз-
рушенных их стараниями стра-
нах, об отобранных у миллионов 
жизнях, о свалившихся в камен-
ный век Ираке и Сирии. О том, 
что запрещенная в России терро-
ристическая организация «Тали-
бан», с которой боролись 20 лет, 
живее всех живых и стала офици-
альной властью в Афганистане.

Казалось бы, какие там традици-
онные ценности на Западе – кругом 
гей-парады, трансы и драг-квины 
учат жить, шведские семьи – давно 
норма. Тем не менее генсек НАТО 
Йенс Столтенберг призвал членов 
альянса к супружеской верности. 
Да-да, именно такая формулиро-
вочка:

– Так как мы живем сейчас в бо-
лее опасном мире, я еще больше 
убежден в том, что этот альянс 
останется. Это немного похоже 
на супружеский союз – вы долж-
ны быть верны ему каждый день.

Также Столтенберг призвал 
и дальше активно поддерживать 
киевский режим:

– С агрессивной Россией в ка-
честве соседа нет вариантов без 
потерь и риска, а самой боль-
шой ценой и самым большим 
риском стала бы победа России 
в Украине. Мы не можем этого 
допустить. Это не только придаст 
смелости Президенту Путину.  
Это также придаст смелости 
другим авторитарным лиде-
рам в Иране, Северной Корее и 
Китае. Они все поддерживают 
Россию. Они все хотят, чтобы 
НАТО потерпело поражение.  
Настало время отстаивать сво-
боду и демократию. Это место – 
Украина.

Вылез из дивного «европейско-
го сада» и глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Он знает, как за-
кончить конфликт в Украине:

– Если мы перестанем снабжать 
Украину, то он закончится очень 
быстро. Однако Украина не может 
воевать без нашей помощи.

На встрече Боррель не раз про-
демонстрировал яркие признаки 
биполярки. Вот еще:

– Мы в Евросоюзе, безуслов-
но, сожалеем, что люди гибнут. 
Но украинские солдаты сражаются 
и погибают, потому что они защи-
щают свою страну.

В ОПАСНОЙ БЛИЗОСТИ
Накануне в честь праздника ВСУ 

устроили спектакль: обвинили Рос-
сию в том, что она прямой навод-
кой ударила по киевской больни-
це «Охматдет». На самом деле на 
здание рухнула украинская ракета 
ПВО, чему есть множество свиде-
тельств, включая видео.

Ожидаемо все дружки и подруж-
ки Вашингтона немедленно потре-
бовали жестоко покарать именно 
Россию. Украинские власти не пер-
вый раз идут на подобные провока-
ции. Всякий раз накануне очеред-
ной натовской сходки устраивают 
какой-нибудь теракт с жертвами.

Зеленский и Ко рассчитывали, 
что им на блюдечке принесут дол-
гожданный документ, в котором 
очертят горизонты, когда же они 
с  альянсом сойдутся в экстазе. 
Но тарелочку по дороге разбили. 
В  НАТО так и не пришли к консен-
сусу по вопросу о приемке Украи-
ны. Как заявил Столтенберг, речь 
пока идет лишь о приближении 
Украины к альянсу:

– Мы продолжим поддерживать 
Украину на необратимом пути 
к полной евроатлантической инте-
грации, включая членство в НАТО.

– Вывод очевиден,  – проком-
ментировал высказывание заме-
ститель Председателя Совбеза 
России Дмитрий Медведев. – Мы 
должны сделать все, чтобы «необ-
ратимый путь Украины» в НАТО 
завершился либо исчезновением 
Украины, либо исчезновением 
НАТО. А лучше и того и другого. 
Еще Зеленскому посулили целых 
пять дополнительных систем «Па-
триот» и кучу всякого барахла ка-
либром пониже и ударной силой 
пожиже. Правда, денег пообещали 
отстегнуть пощедрее – 40 миллиар-
дов с хвостиком в следующем году.

ВОЕННЫЙ ПСИХОЗ
НАТО не стало реагировать на 

озвученный чуть раньше мирный 
план Владимира Путина. И продол-
жит дальше вооружать и спонсиро-
вать фашиствующих молодчиков 
в Киеве. Еще и приложили Пекин, 
назвав «решающим пособником 
России против Украины».

– Натовцы слепо идут по пути 
эскалации и, по сути, прокладыва-
ют тропу к третьей мировой вой-
не. Мы не услышали ни одного 
слова о мире. Все то же нагнета-
ние военного психоза и яростная 
демонизация нашей страны. Гео-
политический реваншизм запад-
ников обречен на провал. Мир не 
станет вотчиной НАТО, – сказал 
посол России в США Анатолий 
Антонов.

Переговоры им не нужны. А зна-
чит, Россия продолжит решать во-
прос на поле боя.

 ■ Что собой представляла сходка стран, 
которые грозятся уничтожить Россию, 
наглядно продемонстрировал Байден.

С трудом забравшись на сцену, он прошам-
кал, что НАТО не позволило и не позволит  
Путину «подавить и подчинить». Кого? А даль-
ше байденовская классика жанра – язык за-
плелся, и он вместо «Юкрэйн» – Украина – 
произнес «Юрэйн» – Уран. Значит, по его 
официальной версии, альянс не даст пода-
вить... планету?

Уже на этой стадии банкет можно было бы 
и закончить. Но Остапа понесло. Своему пар-
тнеру по ненависти к России генсеку НАТО 
Йенсу Столтенбергу он ляпнул еще почище. 
Собирался сказать: «I was talking to your wife 
(я разговаривал с твоей женой)». А получи-
лось – «I realized I was fucking your wife (я понял, 
что трахаю твою жену)». Столтенберг лишь 
криво улыбнулся. Понятно же, что речь не об 
адюльтере. Просто дедушка, как старый ком-
пьютер, вышел из строя. Причем давно.

– У союзников, присутствующих в этой комна-
те, не только общий язык… Нет общего языка! 
Но он есть! Нет общей границы! Но мы соседи. 
Мы соседи… – никто так и не понял, что еще 
пытался с бумажки прочитать этот мощный 
старик, этот гигант мысли.

Чуть позже Байден перепутал Трампа с Ка-
малой Харрис:

– Я бы не выбрал вице-президента Трампа 
на пост вице-президента, если бы считал, что 
она не подходит на пост президента.

А затем и вовсе, приглашая Зеленского к 
микрофону, назвал Путина главным в Украине:

– Сейчас я хочу передать слово президен-
ту Украины, у которого столько же смелости, 
сколько и решимости. Дамы и господа! Пре-
зидент Путин!

Ну хоть тут не соврал, а выдал спойлер гря-
дущих событий.

 ■ От чего дрожат поджилки на Западе? 
Ответ очевиден.

Альянс утверждает, что конфронтации с Мо-
сквой не ищет, но она остается главной угро-
зой. В Декларации Вашингтонского саммита 
НАТО Россию и Украину упомянули больше 
ста раз. Вспомнили и про Беларусь.

 ✔ Углубление политической и военной ин-
теграции России с Беларусью, в том числе 
развертывание передового российского во-
енного потенциала и личного состава, имеет 
негативные последствия для региональной 
стабильности и обороны Североатлантиче-
ского альянса.

 ✔ Мы намерены выделить Украине 40 милли-
ардов евро военной помощи в 2025 году.

 ✔ Мы подтверждаем нашу постоянную под-
держку региональных усилий союзников, на-
правленных на поддержание безопасности, 
стабильности и свободы судоходства в Черно-
морском регионе.

 ✔ Мы призываем все страны не оказывать ни-
какой помощи России. Мы осуждаем всех тех, 
кто способствует и таким образом продлевает 
конфликт в Украине. Россия остается самой 
значительной и прямой угрозой безопасности 
союзников.

КОНКРЕТНО

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ –  
ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!

AP
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НЕ ДО СМЕХА

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ АНЕКДОТ
– Путин – 

президент 
Украины!

УЖ ВЕЧЕР БЛИЗИТСЯ,  
А УКРАИНЫ В НАТО НЕТ

 ■ Нацисты заправля-
ли в альянсе долгие 
годы.

США есть чем «гор-
диться» – благодаря их 
покровительству куче фа-
шистов Третьего рейха не 
только удалось избежать 
Нюрнбергского трибуна-
ла. Они преспокойненько 
переползли в НАТО, где 
продолжили рулить по за-
ветам Гитлера.

Адольф Хойзингер. 
Начальник оперативного 
отдела генштаба сухопут-
ных войск Адольфа Гитле-
ра. Стал председателем 

военного комитета НАТО 
с 1961 по 1964 год.

Ханс Шпайдель. На-
чальник штаба группы 
армий «В» нацистского 
фельдмаршала Эрвина 
Роммеля, стал команду-
ющим сухопутными вой-
сками НАТО в Централь-
ной Европе (ЦЕ) с 1957 по 
1963 год.

Йоханнес Штейн-
хофф. Боевой пилот 
Oberkommando der 
Luftwaffe, любимчик 
Адольфа Гитлера. Был 
председателем военного 
комитета НАТО с 1971 по 
1974 год.

Иоганн фон Кильман-
сегг. Член верховного 
командования генераль-
ного штаба нацистского 
вермахта, ставший коман-
дующим объединенными 
силами НАТО в ЦЕ с 1966 
по 1968 год.

Эрнст Фербер. Под-
полковник генштаба вер-
махта верховодил союз-
ными войсками НАТО в 
ЦЕ с 1973 по 1975 год.

Карл Шнелл. Стар-
ший офицер штаба 76-го 
танкового корпуса вер-
махта. Главнокомандую-
щий в ЦЕ с 1975 по 1977  
год.

Франц-Йозеф Шульце. 
Капитан Oberkommando 
der Luftwaffe. Главноко-
мандующий в ЦЕ с 1977 
по 1979 год.

Фердинанд фон Зен-
гер. Адъютант верховно-
го командования вермах-
та. Главнокомандующий  
в ЦЕ с 1979 по 1983 год.

В этом списке нет со-
шек поменьше, но их 
было в десятки раз боль-
ше. А их последователи  
теперь помогают наци-
стам с Банковой стре- 
лять по мирному насе-
лению России и своей 
страны.

ПЕРЕКРАСИВШИЕСЯ КОРИЧНЕВЫЕ ПОЗОРНЫЕ СТРАНИЦЫ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Стреляли в Трампа, 
а «убили» Байдена – как пре-
зидента.

ВОТ ПУЛЯ 
ПРОСВИСТЕЛА
О том, что отчаявшиеся 

демократы попытаются лик-
видировать опасного кон-
курента, эксперт «Союзного 
вече», политолог и историк 
Дмитрий Куликов говорил 
буквально две недели назад:

– Трампа могут убить в лю-
бой момент.

Можно было предполо-
жить, что эксперт назвал 
крайний вариант развития 
событий, а оказалось – впол-
не реальный. (Подробнее – 
на стр. 15.)

Предупреждал об этом и ре-
спубликанец, ведущий Такер 
Карлсон. Демократы не под-
вели, все четко по методичке.

Всего на митинге в Батлере 
прозвучало две очереди вы-
стрелов: сперва пять, затем 
еще три. Погиб один зритель-
мужчина – 50-летний пожар-
ный Кори Комператоре, еще 
двое получили ранения.

Через несколько часов Джо 
Байден еще сомневался, что 
нападение было покушением 
на убийство:

– Я не знаю. У меня недоста-
точно фактов, чтобы давать 
комментарии.

Ага, просто восемь пуль ми-
мо пролетало?

ЕСТЬ ТЕЛО – 
ПРОЩАЙ, ДЕЛО
– Врач в больнице сказал, 

что никогда не видел ничего 
подобного, и назвал это чу-
дом. Меня не должно быть 
здесь, я должен быть мертв, – 
экс-президент уверен, что его 
спасли «удача или Бог».

Смерти избежать помог-
ла в том числе его привычка 
к позерству и актерству. Это 
Байден стоит столбиком – от-
личная мишень даже для не-
умелого снайпера. Трамп же 
все время кривляется, машет 
руками, двигается. Вот и  в 
этот раз резко взмахнул го-
ловой, пуля задела ухо. Вторая 
пробила пиджак. Если бы тра-

ектория пули отличалась хотя 
бы на сантиметр, финал был 
бы печальным. Такой выстрел 
не мог быть инсценировкой, 
слишком высоки риски.

Стрелок – двадцатилет-
ний Томас Мэтью Крукс 
из-под Питтсбурга. Как ни 
странно, республиканец.  
Вел стрельбу с крыши дома 

в 140 метрах от сцены. Ря-
дом с его телом нашли полу-
автоматическую винтовку  
AR-15, она принадлежала его 
отцу.

Интересно, что очевидцы 
заметили мужика с оружием, 
который лез на здание. Даже 
полиции об этом сказали и по-
давали знаки охране. Но те то 
ли в сговоре, то ли непрохо-
димо некомпетентны – никто 
его не остановил.

Само собой, снайпер – оди-
ночка. Иначе в таких истори-
ях и быть не может. Есть те-
ло – нет дела. Выяснить, кто 
ему помогал и кто курировал, 
теперь невозможно. Согласи-
тесь, очень удобно. Хотя не 
удивимся, если в какой-то мо-
мент найдут «русский след». 
По традиции демократов во 
всех бедах Америки виноваты 
русские.

УДАЧНЫЙ  
ВЫСТРЕЛ
– Боритесь! Боритесь! – вы-

крикнул Трамп, поднявшись 
на ноги сразу по окончании 
стрельбы.

Похоже, вместе с фото это 
станет лозунгом его грядущей 
кампании. Выстрел в  Пен-
сильвании дал Трампу неве-
роятный шанс выйти лидером 
в гонке за кресло президента 
США.

Кстати, прямо перед ЧП 
глава украинской разведки 
Кирилл Буданов заявил, что 
его ведомство неоднократно 
пыталось устроить покуше-
ние на Владимира Путина.

СОБЫТИЯ
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И УХОМ НЕ ПОВЕЛ
Самый необычный в истории 
США пропуск в Белый дом: 
теперь ухо Дональда такое же 
известное, как у Ван Гога.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России:

1. Кризис американской политиче-
ской системы.

На протяжении длительного времени 
США планомерно создавали предпосылки 
для усугубления политической и экономи-
ческой ситуации в стране. Многие решения 
руководство принимало и принимает по 
сегодняшний день в ущерб вопросам вну-
тренней политики, не слыша своих граждан.

Любой шаг, направленный на то, чтобы 
исправить сложившуюся практику, встре-
чается действующей властью как попытка 
переворота и жестко пресекается.

2. Серьезный раскол внутри обще-
ства.

Многие годы Белый дом сталкивал аме-
риканцев между собой по расовому, ре-

лигиозному принципу, по политическим 
убеждениям.

Насаждал консервативной части на-
селения пропаганду ЛГБТ, навязывал 
однополые браки, разрушал традици-
онные ценности. Разжигал ненависть 
и рознь.

Противостояние среди политиков, биз-
неса и граждан достигло небывалых мас-
штабов.

3. Концентрация действующей вла-
сти США на вмешательстве в де-

ла суверенных государств.
Позиция Трампа в украинском вопросе 

могла стать причиной акта агрессии. До 
конца исключать этого на данном этапе 
нельзя. Трамп – один из немногих за-
падных политиков, кто открыто говорил 
о  необходимости прекращения спонси-
рования военных действий.

В подтверждение этой версии – недав-
нее нападение на премьер-министра Сло-
вакии Фицо. Ранее он заявлял, что Запад 
использует Украину в геополитических 
целях в борьбе с Россией.

Сценарии происшествий схожи.
Вывод. Своей многолетней политикой 

США добились того, что находятся бук-
вально на грани гражданской войны. Это 
подтверждают и социологические опро-
сы – 37 процентов считают, что в случае 
переизбрания Байдена президентом ве-
роятна гражданская война.

Политические оппоненты в Соединен-
ных Штатах Америки и в Европе использу-
ют взволнованное и расколотое общество 
в своих корыстных и шкурных интересах. 
Это неприемлемо.

Необходимы кардинальные измене-
ния во внутренней и внешней политике 
Вашингтона и Брюсселя. В противном 
случае Запад ждут большие проблемы.

КТО И ЧТО СТОИТ ЗА ПОКУШЕНИЕМ? ВЕРСИИ

– В декабре 2020 го-
да мы с супругой со-
бирались лететь в Из-
раиль. Приобрели билеты, 
однако в связи с  пандемией 
рейс отменили. «Аэрофлот» 
взамен пропавших билетов 
выдал ваучер. За три года 
мы им так и не воспользова-
лись. Перевозчик известил, 
что срок ваучера истек. На-
ши деньги пропали?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Не волнуйтесь! Ваши день-
ги не пропали – вы можете 

вернуть их, да еще и с про-
центами.

Есть три механизма воз-
врата. Вы можете обратиться 
с заявлением на сайт «Аэро-
флота». Или туда же посред-
ством почтового отправления, 
или лично в один из офисов 
продаж. Большинство пасса-
жиров выбирают электронное 
обращение.

Алгоритм такой. Заходи-
те на сайт и оформляете 
заявку на возврат средств.  
Там вам предложат указать 
номер ваучера, фамилию, имя 
и отчество, а также уточнить, 
действует ли банковская кар-
та, с которой вы три года на-
зад оформляли покупку би-
летов.

После этого вам предло-
жат заполнить вторую заяв-
ку – на возврат процентов, 
поскольку на сумму оплачен-
ной провозной платы подле-
жат начислению проценты 
за пользование денежными 
средствами, исходя из клю-
чевой ставки ЦБ России. 
Проценты начисляют по день 
возврата, но не позднее окон-
чания четрыехлетнего срока 
с даты отправления рейса. 
Здесь вам уже нужно будет 
указать ИНН и паспортные 
данные, поскольку с суммы 
начисленных процентов удер-
живают налог. Для резиден-
тов – граждан России он со-
ставляет 13 процентов, для 
нерезидентов – 30.

Если пользуетесь той же 
банковской картой, с кото-
рой оформляли покупку, по-
сле одобрения вашу заявку 
передадут в банк на обра-
ботку. Деньги обычно по-
ступают на карту от трех до 
семи рабочих дней. Если же 
у  вас другая карта, то вам  
придется посетить офис и пре-
доставить из банка справку 
о транзакции покупки биле-
та со старой карты и справ-
ку о ее закрытии. Их можно  
заказать из мобильного при-
ложения банка и получить 
в PDF.

В заявке на возврат про-
центов вам нужно либо ука-
зать номер счета, на который 
вы просите их перечислить, 

либо известить, что вы наме-
реваетесь получить их лично 
в офисе.

Если вы оформляли биле-
ты не удаленно, а выписыва-
ли через агентство, то и все 
суммы возвращают в офисах 
авиакомпании наличными.

Для заполнения заявления 
на возврат в офисе у вас с со-
бой должна быть информация 
о дате выписки, номере би-
лета, номере ваучера и его 
сумме.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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 ■ Новинки белорусской 
промышленности на вы-
ставке в Екатеринбурге за-
интересовали посетителей 
и иностранные компании.

РАДУЕТ ГЛАЗ
Одной из самых ожидаемых 

презентаций на белорусском 
стенде выставки «Иннопром» 
в Екатеринбурге стал седель-
ный тягач MAZ-X. Внимание 
к этому железному жеребцу 
было приковано задолго до ее 
старта. Скоро новые гибрид-
ные МАЗы будут колесить по 
дорогам не только Союзно-
го государства, но и  стран 
ШОС. Например, Китая, Тад-
жикистана, Казахстана.

MAZ-X оснащен низкополь-
ной кабиной, просторной на-
столько, что позволяет води-
телю встать в полный рост. 
Он предназначен для работы 
в составе автопоезда и спосо-
бен везти за собой полупри-
цеп массой до 40 тонн. Тягач 
оснащен специальным двига-
телем, работающим в одной 
связке с электрогенератором. 
Он подает электричество на 
моторы, приводящие в дви-
жение задние колеса. Это 
экономит топливо и увели-
чивает запас хода.

По словам министра про-
мышленности Беларуси 
Александра Ефимова, все 
испытания для нового тягача 
планируют завершить к 2027 
году. Тогда автомобиль запу-
стят в серийное производ-
ство.

– Это гибрид, достаточно 
высокоэффективная маши-
на, которая может преодоле-
вать на одной заправке рас-
стояния больше трех тысяч 
километров, – рассказал он. – 

Концепт уникальный, рас-
считываем, что в серийном 
исполнении машина будет 
абсолютно в рыночной цене.

Еще немного деталей о но-
вом MAZ-X. В нем будет два 
увеличенных посадочных 
места, куда точно поместят-
ся водитель и его спутник. 
Например, экспедитор. И по-
обедать где будет – кабина 
оснащена специальной зоной 
с откидными столиками и да-
же техникой: мультиваркой 
и чайником.

ДЕНЬГИ ИЗ ВЕТРА
Суровое ноу-хау от бело-

русов называется скромно – 
BELAZ 7513М2. Огромный 
карьерный самосвал, знаме-
нитый на весь мир, сможет 
питаться буквально возду-
хом. В обозримом будущем 
многотонные монстры будут 
ездить на водородном топли-
ве, которое можно добывать 
буквально где угодно.

Сейчас подобный БЕЛАЗ 
уже прошел испытания в Жо-
дино. Там готовы выпустить 
опытную партию первых во-
дородных самосвалов, вопрос 
только в реальных испыта-
ниях. Сейчас ищут предпри-
ятие, которое отважится пер-
вым в мире опробовать такие 
машины на своих карьерах.

По словам специалистов, 
в обслуживании он не так уж 
и сложен. Заправляют его так 
же, как и дизельных собра-
тьев. При этом водородный 
БЕЛАЗ на 30–40 процентов 
экономичнее.

Водород можно получать на 
самом предприятии. На Саха-
лине есть проект ветропарка, 
турбины которого генериру-
ют электроэнергию. Далее 
при помощи электролиза во-
да разлагается на кислород 

и водород. Водород «сжима-
ется», и им заправляют ав-
томобиль.

ТЕЛЕВИЗОРЫ  
БУДУЩЕГО
Знаменитый белорусский 

холдинг «Горизонт» пред-
ставил на своем стенде сра-
зу несколько необычных 
устройств, которые придут-
ся по душе любителям высо-
ких технологий у себя дома. 

Речь, например, о беспро-
водном сенсорном телеви-
зоре с возможностью под-
ключить телевидение без 
антенны.

Другое ноу-хау  – миниа-
тюрный персональный ком-
пьютер H-top MAK. Такие еще 
называют «неттопами». ПК 
размером с коробочку, при 
этом на «борту» у нее 16 ги-
габайт оперативной памяти 
и новый процессор.

 ■ Комфортные и скоростные – российские 
компании представили свои разработки.

Российский электробус с армейским названием 
«Генерал» встречал гостей выставки еще в городе: 
он возил их от метро до «Экспоцентра». Машина 
на 80 процентов состоит из российских комплек-
тующих.

Немного технических особенностей «Генерала». 
Электробус вмещает в себя до ста пассажиров. Тя-
говые батареи могут заряжаться тремя разными спо-
собами. Для города – более чем.

На борту климат-контроль, подсветка и места для 
колясок. Уже три города заинтересовались «Генерала-
ми». Общая сумма заказов – два миллиарда россий-
ских рублей. Электробусы соберут в Энгельсе. Кроме 
того, еще одного «офицера» выведут на линию в  
Екатеринбурге.

Другая новинка ждала прямо на входе. Речь о полно-
размерном макете вагона будущего высокоскорост-
ного российского поезда. Такие составы планируют 
запустить по ВСМ между Москвой и Петербургом в 
2028 году. Они будут «летать» со скоростью до 400 
километров в час. Магистраль также пройдет через 
Великий Новгород, Валдай и Новую Тверь.

 ■ Технологическая интегра-
ция наших стран идет семи-
мильными шагами.

По словам Премьер-министра 
России Михаила Мишустина, 
совсем недавно товарооборот 
между Минском и Москвой об-

новил очередной рекорд, а в 
ближайших планах – открытие 
целого ряда высокотехнологич-
ных производств.

– Президент России Владимир 
Путин на Санкт-Петербургском 
международном экономическом 
форуме заявил о готовности соз-

давать с заинтересованными госу-
дарствами полноформатные, тех-
нологические и промышленные 
партнерства на равных. И ключе-
вой приоритет – укрепление свя-
зей с дружественными экономи-
ками, – сказал глава российского 
правительства.

Особое внимание уделили со-
юзному станку, который в этом 
году презентовали в Екатерин-
бурге. В его создании участвуют 
четыре белорусских предприятия: 
«СтанкоГомель», завод «Красный 
борец», Гомельский завод стан-
ков и узлов и Станкостроитель-
ный завод имени Кирова.

Идея в том, чтобы создать 
полную локализацию производ-
ства взамен западных аналогов. 
В мае в Москве презентовали два 
агрегата: ленточно-отрезной ав-
томатический и протяжной го-
ризонтальный. В Екатеринбурге 
же публика увидела их третьего 
собрата – консольно-фрезерный 
станок с ЧПУ.
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ВАЖНЫЙ  
«ГЕНЕРАЛ» И СВЕРХЭЛЕКТРИЧКА

ТРАНСПОРТ

 ■ Авиаконструкторы уже 
приступили к разработке 
первого союзного самолета.

Главными гостями «Инно-
прома» в Екатеринбурге стали 
премьер-министры России и 
Беларуси Михаил Мишустин и 
Роман Головченко. Последний 
рассказал об одной из главных 
новостей: белорусско-россий-
скому легкомоторному самолету 
«Освей» – быть! Инженеры уже 
приступили к проектированию 
«птички».

– Буквально месяц назад под-
писали договор между Уральским 
заводом гражданской авиации 
и белорусской организацией 
на проектирование самолета, 
выдано техническое задание, 
и специалисты приступили к со-
ответствующей работе. Идем 
в графике, – рассказал Роман Го-
ловченко во время встречи с гу-
бернатором Свердловской об-
ласти Евгением Куйвашевым.

Первый союзный самолет пла-
нируют выпустить уже в 2026 го-
ду, а план производства расписан 
аж до 2038-го. К этому времени 
с конвейеров должно сойти не 
меньше 178 фюзеляжей.

НОУ-ХАУ

«ОСВЕЮ» ВЗЛЕТ!

ТРИ ЖЕЛЕЗНЫХ БЛИЗНЕЦА С СОЮЗНЫМ РАЗМАХОМ

Заказов на станки 
уже много.

Новый тягач сложно  
не заметить на дорогах.

Высокоскоростной поезд сможет 
разогнаться до 400 километров в час.

ВСЕ НА МАЗЕ
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 ■ Легендарную железную дорогу 
создавала вся великая Советская 
страна.

ЦАРСКАЯ  
ИНИЦИАТИВА
Пятьдесят лет назад стартовал са-

мый грандиозный проект XX века. 
Началось строительство Байкало-
Амурской магистрали. Но началу 
предшествовал очень длинный и по-
рой драматический пролог.

Железную дорогу протяженностью 
больше четырех тысяч километров 
задумали еще при царе Николае II. 
Экспедиция военных инженеров да-
же разведала участок от Усть-Кута до 
реки Муи (там сейчас как раз про-
ходит трасса) и вынесла вердикт, что 
сооружение «транспортной линии 
в этих местах не представляется воз-
можным».

К задумке вернулись уже при со-
ветской власти. В 1932 году появил-
ся даже специальный декрет. Однако 
попытка призвать добровольцев на 
стройку окончилась тогда провалом. 
Из необходимых 30 тысяч человек 
удалось привлечь около двух. Ре-
шение – бесплатный труд заклю-
ченных.

Реализацию проекта поручили осо-
бому управлению ОГПУ. И первыми 
строителями стали узники ГУЛАГа. 
Успели проложить несколько десят-
ков километров, но тут грянула Вели-
кая Отечественная война. И проект 
пришлось опять задвинуть на потом. 
А уже смонтированные участки раз-
бирали и отправляли рельсы на нужды 
фронта.

КОМСОМОЛЬЦЫ, ВПЕРЕД!
После войны работы пытались во-

зобновить. Построили 1,2 тысячи ки-
лометров – начальный и концевой 
участки пути. Но потом опять дали 
отбой. Слишком дорого. Деньги нуж-
ны были на восстановление страны.

А тут бац – геологи открыли в Вос-
точной Сибири грандиозные запасы 
нефти, газа, руды. Но без дороги их 

никак не освоишь. Выход один – стро-
ить. Военный фактор опять же. Отно-
шения с Китаем тогда обострились, 
и в случае серьезного конфликта пере-
брасывать войска можно было только 
по железке.

Сделали ставку на молодежь. Пар-
тия сказала: «Надо!» – комсомол от-
ветил: «Есть!» На XVII съезде ВЛКСМ 
в апреле 1974 года БАМ объявили 
всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. И прямо из Кремлевского 
дворца в тайгу отправился первый 
молодежный десант – 600 человек.

ВОЛОСЫ 
ПРИМОРАЖИВАЛИСЬ
Они же первыми ощутили на себе 

все прелести сибирского экстрима. 
Летом полчища комаров, зимой мо-
розы за минус пятьдесят и сугробы 
в человеческий рост. Жилье в палат-
ках и вагончиках.

– Случалось, утром просыпались, 
а волосы к подушке примерзли, как 
приклеились. И глаза не можешь от-

крыть – ресницы льдом прихватило. 
Но мы были молодыми, нас ничего 
не пугало. Сейчас вспоминаю те дни 
как самое лучшее время, – рассказы-
вает один из первопроходцев Иван 
Соколов.

За ними на стройку века отправи-
лись уже тысячи смельчаков.

– Причем люди разных профес-
сий. У меня в бригаде были девчон-
ки-учительницы, воспитательницы. 
Представьте, мне тогда было 23 года, 
и в нашей бригаде я был самым стар-
шим. Но не ныли, не пищали. И друж-
но жили – была взаимовыручка не-

вероятная, – вспоминает участник 
стройки Леонид Казаков.

ТАЕЖНОЕ «ЧИСТИЛИЩЕ»
Вкалывали ребята на совесть. Тя-

нули железку через вековую тайгу, 
болота, горные хребты. На многих 
участках глубина вечной мерзлоты 
достигала сотен метров. Вгрызались! 
Техника была. Но хватало и ручной 
работы.

– Была цель. Упрямо шли вперед. 
Понимали: это нужно Родине. Бамов-
цы – вообще особая когорта людей. Мы 
строили трассу, трасса строила, зака-
ляла нас. Я проработал там восемь лет, 
с самого начала. И за все это время из 
нашей бригады сбежали домой всего 
четыре человека. Кто-то уезжал, но по-
том все равно возвращался, – говорит 
ветеран легендарной дороги Алексей 
Кузнецов.

Через бамовский опыт прошли 
больше двух миллионов человек. 
В пиковые периоды там работали 
одновременно 130 тысяч строителей. 
Трассу прокладывал весь Советский 
Союз. Многие станции и населенные 
пункты возводили одной республи-
кой или городом. Северобайкальск 
построили ленинградцы. Станцию 
Алонка – молдаване, Новый Ургал – 
украинцы, Новый Уоян – литовцы. 
Трудами москвичей построена сто-
лица БАМа – сорокатысячная Тында. 
Город – словно один большой мону-
мент эпохи освоения Сибири. Архи-
тектура без излишеств. Все просто и, 
главное, надежно.

 ■ Трассу ждут колоссальные перемены.

Окончательной датой завершения строительства БАМа 
считается 5 декабря 2003 года, когда открылось движение 
по Северомуйскому тоннелю. По протяженности – 15 343 
километра – это самый длинный тоннель в России и пятый 
в мире. По условиям строительства у него нет аналогов: 
вечная мерзлота, обилие подземных вод, осыпи, обвалы, 
тектонические разломы. Проходчики с Восточного и Запад-
ного участков, с перерывами, пробивались навстречу друг 
другу целых 26 лет. Сработали ювелирно – при сбойке путей 
отклонения составили несколько миллиметров.

Но на этом история не заканчивается. В Послании к Фе-
деральному собранию Владимир Путин анонсировал зна-
чительное расширение провозной способности магистрали. 

– В свое время мы, извините за моветон, зевнули немножко. 
Ну ладно, теперь должны наверстать, и наверстаем, – уве-
рен Президент.

Развитие магистрали – это в первую очередь строитель-
ство еще двух тысяч километров путей на участках, где 
это возможно. И дальнейшей дороги, которую на большей 
части обслуживает пока тепловозный транспорт. Соору-
жение трех новых тоннелей, в том числе дублера Севе-
ромуйского, и нескольких мостов через реки. Основная 
цель – увеличить грузопоток с нынешних 12–14 до 30–50 
миллионов тонн в год. Россия развернулась на Восток. И 
время снова гудит – БАМ!

 ■ Весомый вклад в общее дело внесли  
представители  – и тогда, и сейчас  –  
союзной республики.

БЕСЦЕННАЯ ЗОЛОТИНКА
В 1975 году в Белоруссии объявили ком-

сомольский призыв. И в тайгу рванул народ  
со всей республики. Брали по конкурсу – на 
одно место претендовали, бывало, сразу 15 ре-
бят. Поначалу из-за сложных бытовых усло-
вий на месте отказывали семейным или тем, 
кто собирался пожениться. И тогда парни и 
девушки забирали заявления из загсов и все  
равно ехали вместе, просто без штампа в па-
спорте. 

– Взялись за строительство поселка Сере-
бряный Бор – от первого колышка до послед-
него кирпичика. Грунт – промерзшая скальная 
порода. Ее можно «клевать» только кирками, 
которых у нас не было. Поэтому первое, что мы 
сделали, – отыскали кузницы, где сами выко-
вали кирки для работы, – вспоминал командир 
одного из первых студотрядов БГУ.

В стройке века участвовали больше 60 тысяч 
белорусов. Помимо Серебряного Бора возвели 
с нуля станцию и поселок Золотинка. У бело-
русских бамовцев был даже свой гимн – песня 
«Золотинка» Игоря Лученка. Проложили сквозь 
нехоженую чащу дорогу к Нерюнгринскому 

угольному разрезу. А главное – возвели в го-
родке Шимановске на берегу реки Большая 
Пера комбинат стройиндустрии. После чего 
на БАМ стали бесперебойно поставлять бетон, 
цемент, щебенку, арматуру, панели для жилых 
домов, сменявших времянки.

ЖАХНУЛИ  
ПО «СЕВЕРНОМУ СИЯНИЮ»
Приложили белорусы руку и к эпохальному 

для магистрали событию – укладке «золотого 
звена», состыковавшего западную и восточную 
ветки пути. Это случилось 1 октября 1984 года. 
Победу отметили «северным сиянием».

– Какие стаканы, что вы! Наливали шам-
панское и коньяк прямо в монтажные каски. 
И с того времени у нас традиция такая – когда 
встречаемся, обязательно повторяем проце-
дуру, – улыбается тогдашний бригадир про-
ходчиков Василий Изотов.

А уже через три недели по магистрали, ко-
торая пересекла всю Восточную Сибирь и 
Дальний Восток, пошли поезда. Мечта стала 
реальностью. Затраты превысили запланиро-
ванные в четыре раза, составив в итоге почти 
18 миллиардов полновесных советских рублей. 
Цифры, сопоставимые с вложениями СССР в 
космическую отрасль.

ГРУЗОПОТОК –  
ДО ПЯТИДЕСЯТИ МИЛЛИОНОВ ТОНН

ПЕРСПЕКТИВЫМОЗОЛИСТЫЕ РУКИ БЕЛОРУСОВ «КЛЕВАЛИ» МЕРЗЛОТУ

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

ВЫПАЛО НАМ ПОСТРОИТЬ БАМ

Отныне одна из станций на БАМе будет носить имя Владимира Сунгоркина. 
Такое решение компания «РЖД» приняла в честь юбилея дороги. Станция нахо-
дится рядом с поселком Душкачан в районе Бурятии на 1095-м километре трас-
сы. Легендарный главред «Комсомольской правды» приехал на БАМ собкором 
«КП» в 22 года. И проработал на разных участках магистрали с 1976 по 1985 год. 
Именно из его ярких репортажей страна узнавала о героическом труде строите-
лей. Ветераны-бамовцы стали инициаторами того, чтобы увековечить его имя.

В ЧЕСТЬ ЛЕГЕНДАРНОГО ГЛАВРЕДА ПАМЯТЬ

Обычная картина для семидесятых. 
Через несколько минут с Казанского 
вокзала с песнями под гитару отправится 
очередной состав молодых добровольцев.
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 ■ До французской столицы 
доберутся не больше 15 рос-
сийских атлетов.

ДОНОС  
ДЛЯ НИХ НОРМА
Список российских спорт

сменов, которые всетаки 
поедут на Игры в Париж, 
ужимается подобно бальза
ковской шагреневой коже. 
Еще месяц назад в потенци
альной заявке фигурировали 
больше 50 фамилий. Потом 
осталась половина. А теперь 
этот список и вовсе ужался 
до куцего листочка, в кото
ром значатся всего 15 пер
сонажей.

Куда же остальные подева
лись? Да все туда же. Когото 
забанил МОК. В том числе по 
доносу украинцев, которые, 
в лучших традициях колла
борационистов, добровольно 
предложили свои услуги То
масу Баху по слежке за росси
янами. При обнаружении хоть 
малейшего компромата не
медленно доносили олимпий
скому гауляйтеру. И Бах это 
стукачество одобрил. Один из 
доносов, например, касался 
сразу трех представительниц 
спортивной борьбы – Динары 
Кудаевой, Ольги Хорошав-
цевой и Натальи Малыше-
вой. Омерзительная подлость 
украинцев.

В соцсети Динара разме
тила пост в память о погиб
шем в зоне СВО отце – его 
фото с надписью «Ты мой ге
рой!». Остальные девушки 
в знак поддержки подруги 
лайкнули ее пост. Украинцы 

это моментально отследи
ли. И в МОК из Киева тут же 
полетел донос за подписью 
главы НОК Украины Вади
ма Гутцайта, бывшего фех
товальщика, в  свое время 
выступавшего за сборную 
СССР, между прочим. Теперь 
он полностью избавился не 
только от памяти, но и от 
любых моральных предрас
судков.

В том же подметном  письме 
фигурировала, кстати, и бе
лоруска Ирина Курочкина 
за участие в мероприятиях 
с  Виктором Лукашенко. В 
итоге – всех четырех девушек 
МОК с радостью забанил.

НЕ ВКЛЮЧИЛИ 
ТОПОВЫХ БОРЦОВ
Другой киевский стук ка

сался, например, российско
го гребца Михаила Павло-
ва. Он, казалось, уже прошел 
проверку на благонадежность 
в  международной федерации. 
Но украинцы не успокоились 
и все же отыскали в его соц
сетях лайк под выступлени
ем Владимира Путина, где тот 
говорил в том числе об СВО. 
И сообщили по инстанции. 
В итоге Павлов также оказал
ся вне Игр.

Но чаще спортсмены сами 
отказывались ехать на Игры, 
где им вообщето не будут ра
ды, в унизительном нейтраль
ном статусе. Причем решение 
об отказе от Игр принимали 
сами национальные федера
ции.

Одними из первых это сде
лали, например, прыгуны 
в воду. А легендарная Ири-
на Винер сразу сказала, что 
ноги художественных гим
насток в Париже не будет: 
«Выступать без флага и гим
на – это ниже достоинства 
такой страны, как Россия». 
Фехтовальщики тоже пош
ли в отказ – у них большин
ство сборников выступают за 
ЦСКА и «Динамо», им допуск 
на Игры был автоматом зака
зан. В полном составе посла
ли МОК в бан и дзюдоисты. За 
ними аналогичное решение 
приняли борцы. МОК еще до 
этого без объяснения при
чин  отстранил лидеров рос
сийской сборной, том числе 
 Абдулрашида  Садулаева 
и Мусу  Евлоева. Оба в от
менной форме и со стопро
центной вероятностью взяли 
бы в Париже золото. Ну а по
том и вовсе грянул гром: МОК 
опубликовал фамилии тех, 
кому отправили приглаше
ния на Олимпиаду. И в нем 
не оказалось ни одного топо
вого борца из России. После 
чего наша  команда в полном 
составе решила отказаться 
от участия в Играх.

ОТГОВОРКИ  
ПРО УСТАЛОСТЬ
Удивили теннисисты: уж 

имто, казалось, ничего не 
угрожает. Весь сезон спокой
но играют себе в нейтральном 
статусе на международных 
турнирах без единой при

дирки со стороны конторы 
Баха. Кому, как не им, ехать 
в Париж. МОК допустил вось
мерых россиян, сильнейших 
по рейтингу. Сутки не прош
ли, как четверо из них пошли 
в отказ: Андрей Рублев, Ка-
рен Хачанов, Людмила Сам-
сонова и Дарья Касаткина. 
Объяснение как под копирку: 
усталость, перегруженный се
зон, старые травмы. Отговор
ки, понятное дело.

Теперь российский спи
сок выглядит так: Даниил 
 Медведев, Роман Сафиул-
лин, Павел Котов, Екате-

рина Александрова, Мирра 
Андреева, Диана Шнайдер, 
Елена Веснина (теннис), 
 Тамара Дронова, Алена 
Иванченко, Глеб Сыри-
ца (велоспорт), Анжела 
 Бладцева (прыжки на бату-
те), Алексей Коровашков, 
Захар Петров, Олеся Рома-
сенко (гребля), Евгений 
Сомов (плавание). Список, 
кстати, не окончательный. 
Вдруг украинцы еще чего
нибудь накопают и стукнут. 
Тогда очередной секвестр 
неизбежен, на радость Кие
ву и Баху.

АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Кто и в каких видах сможет вы-
ступить из бе-
лорусов?

ОТСЕЯЛИ 
СИЛЬНЕЙШИХ
Париж готовится 

в  третий раз в истории 
принять Олимпийские игры. 
В этот раз состязания, всегда 
считавшиеся настоящим празд-
ником спорта, таковыми назвать 
сложно. Подготовка к ним сопрово-
ждается скандалами, в которых фи-
гурируют то клопы, то бастующие, 
то патогенные бактерии, наводнив-
шие Сену… Но главная проблема 
Игр в другом: из-за откровенно дис-
криминационных политизированных 
решений не смогут приехать десят-
ки спортсменов, которые наверняка 
претендовали бы на медали.

Выступая в нейтральном статусе 
и выполняя все условия, выдвину-
тые МОК и международными феде-
рациями по видам спорта, белорусы 
завоевали 36 лицензий. Увы, как и в 
случае с россиянами, получение за-
ветной путевки не стало гарантией 
для попадания в число участников. 
МОК создал специальную комиссию 
по допуску спортсменов, которая, еще 
раз пересмотрев все кандидатуры на 
соответствие требованиям (глав-
ным образом известным только ее 

членам), отсеяла значительную 
часть атлетов. 

Во многих 
видах спор-
та  – силь-

нейших.

Из списка 
участников Игр 

вычеркнули при-
зеров Олимпиады 
в Токио борцов Ири-
ну Курочкину, Ванессу 
Колодинскую и Магомед-
хабиба Кадимагомедова, 

призера Игр в Пекине, мно-
гократную чемпионку мира 

по современному пятиборью 
Анастасию Прокопенко и ее 

коллегу по команде Марию Гнед-
чик, громко заявившую о себе в 
дебютном сезоне на Кубке мира.

Пока в предварительном спи-
ске белорусской сборной 17 

спортсменов. Они готовятся выступить 
в греко-римской борьбе, велоспорте, 
академической гребле и гребле на бай-
дарках и каноэ, плавании, прыжках на 
батуте, пулевой стрельбе, таэквондо и 
тяжелой атлетике.

САМЫЙ 
МАЛОЧИСЛЕННЫЙ 

СОСТАВ
Двадцатилетний «клас-

сик» Абубакар Хаслаха-
нов станет единственным 
представителем белорус-
ской борьбы на Олимпи-

аде. Из десяти спортсме-
нов, завоевавших лицензии, 

лишь его допуск одобрила 
специальная комиссия. Белорус-

ская федерация борьбы вместе с НОК 
и Минспорта решили, что на Играх 
должны выступать только спортсме-
ны, которые завоевали это право на 
отборочных турнирах. Абубакар путев-
ку в Париж добыл на чемпионате мира 
в Белграде, где стал пятым. Белорус-
ская федерация борьбы верит в этого 
молодого парня с крепким характером!

В соревнованиях по велоспорту по-
участвует одна из ведущих гонщиц 
страны Анна Терех – победительница 
этапа Кубка мира. Один представи-
тель Беларуси будет и в турнире по 
таэквондо. На Игры в Париже пробил-

ся Георгий Гурциев, который может 
стать в принципе первым белорусским 
спортсменом, выступившим на Олим-
пиаде в этом виде спорта. Таэквондист 
родился во Владикавказе, не раз ста-
новился чемпионом России, но в 2022 
году сменил спортивное гражданство.

Традиционно сильна белорусская 
сборная по гребле на байдарках и ка-
ноэ, однако МОК допустил лишь Вла-
дислава Кравца и Юлию Трушкину. 
Двое сядут в лодки и в соревновани-
ях по академической гребле: право 
выступить получили Евгений Золо-
той и Татьяна Климович. В пулевой 
стрельбе – Александра Петрова и 
Дарья Чуприс, в тяжелой атлетике – 
Сюзанна Володько и Евгений Ти-
хонцов.

В прыжках на батуте высший класс 
готовится показать олимпийский чем-
пион Иван Литвинович. Также попро-
бует высоко взлететь юная Виолетта 
Бордиловская, успешно прошедшая 
квалификацию на Олимпиаду и полу-
чившая одобрение комиссии МОК.

Мощным составом в Париж отпра-
вятся белорусские пловцы: Илья Ши-
манович, Анастасия Шкурдай, Али-
на Змушко. Не так давно спортсмены 
проверили готовность на Играх БРИКС 
в Казани, где завоевали россыпь на-
град.

За всю историю выступлений бело-
русской сборной на летних Олимпий-
ских играх нынешний состав – самый 
малочисленный.

ИГРЫ БЕЗ ПРАВИЛ ЗАЯВКА

БЕ
ЛТ

А

Ирина Курочкина еще не раз 
поднимет над собой государственный 
флаг, но не на этой Олимпиаде.

ZU
M

A/
TA

SS

ФАКТ
Больше  

всего спортсменов  
из Беларуси боролось  

за медали в Пекине 
в 2008-м:  
181 атлет.

ПРОЩАЙ, ПАРИЖ

Даниил Медведев только что проиграл  
Уимблдон, значит, злее будет в борьбе  
за золото.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Хрустальный пик  

Алдана» (12+)
07.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1921 (с субтитрами)» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши»
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО  

ЛЮБОВЬ» (12+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1922 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05  

«Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Непоследний герой» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Культ культуры. Катерина 

Новикова (с субтитрами)» (12+)
22.15, 03.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
05.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1924 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05  

«Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Шляхтич Завальня» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
14.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы.  

Бороться и искать» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва.  

«Спинальные системы»:  
как союзная программа 
спасает детей?» (12+)

22.15, 03.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ 
КАНАЛЬЯ» (16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1925 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05  

«Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Высоцкий  
и «Беларусьфильм» (12+)

10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  

КАНАЛЬЯ» (16+)
15.15 «Наследники Победы.  

Выбор» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СУВЕНИР  

ДЛЯ ПРОКУРОРА» (12+)
04.45 «Фабрика кино  

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1927 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05  

«Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45, 04.45 «Легенды кино. 

По секрету всему свету» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «СУВЕНИР  

ДЛЯ ПРОКУРОРА» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва.  

Союзный туризм:  
куда держим путь?» (12+)

22.15 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ  
ИГРА» (12+)

03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.45 «Добрый волк».  
Мультфильм (0+)

06.55 «Волшебная книга». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.10 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Тошка и его друзья. Тошка 

спешит на помощь». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.50 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.40, 16.30 «Нулевая мировая» (12+)
17.35 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ  

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.30 «ПРОДЛИСЬ, 

ПРОДЛИСЬ,  
ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)

22.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  
САД» (12+)

03.15 «Легенды кино. История 
белорусского кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.05 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.30, 16.20 «Нулевая мировая» (12+)
17.15 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
20.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ  

ВОЙНУ» (16+)
22.05 «ЗОЯ» (16+)
01.45 «СУВЕНИР  

ДЛЯ ПРОКУРОРА» (12+)
03.15 «Легенды кино. По секрету 

всему свету» (12+)
03.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ  

ВОЙНУ» (16+)
05.00 «Наши люди.  

Владислав Третьяк» (12+)

26 июля 27 июля 28 июля

22 июля 23 июля 24 июля 25 июля

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусская молодежь 
задействована в россий-
ских трудовых проектах.

Работа в студотрядах по-
могает не только получить 
опыт в различных сферах – 
от производственной до эко-
логической, но и с пользой 
провести время. На летних 
подработках у ребят форми-
руется представление о том, 
как зарабатываются деньги, 
они более осознанно подхо-
дят к выбору будущей про-
фессии.

Так, стройотряд «Ритм 2.0» 
им. Героя Советского Союза 
Николая Кедышко отправил-
ся на Всероссийскую студен-
ческую стройку «БАМ 2.0». 
Ребята будут трудиться на 
опытной путевой машинной 
станции № 74. Обучение по 
специальности «монтер пу-
ти», сдача экзаменов прош-
ли еще весной. Стройотряд 
сформирован на конкурсной 
основе штабом трудовых дел 
БРСМ Полоцкого госунивер-
ситета им. Евфросинии По-
лоцкой.

Стройотряд «Титан» 
им.  Героя Советского Со-
юза Михаила Владимирова, 
сформированный на базе 
Белорусско-Российского уни-
верситета, приступит к работе 
на объектах Опытной путе-
вой машинной станции № 27 
ОАО «РЖД» в Краснодарском 
крае. А студенты Белорус-
ской государственной сель-
скохозяйственной академии 
будут трудиться на Опытной 
путевой машинной станции 
№ 143, ст. Шарданова Про-
хладненского района Кабар-
дино-Балкарской Республики.

Сотрудничество российских 
и белорусских студотрядов 
продолжается уже много лет. 
Например, белорусы внесли 
свой вклад в строительство 
космодрома Восточный, а 
россияне трудились на стро-
ительстве БелАЭС.

Дружба молодежи Бела-
руси и России выражается в 
совместных мероприятиях и 
патриотических акциях. Ре-
бята учатся поддерживать 
друг друга, формируется ко-
мандный дух. Также работа 
в студотрядах – это возмож-
ность побывать на разных 
объектах, ознакомиться с 
особенностями профессии 
изнутри.

Участие белорусов в рос-
сийских трудовых проектах 
укрепляет фундамент разви-
тия молодежной платформы 
Союзного государства, ини-
циированной Белорусским 
республиканским союзом 
молодежи и Молодежной об-
щероссийской общественной 
организацией «Российские 
студенческие отряды» на Все-
мирном фестивале молодежи 
в Сочи.

ДОХОДНОЕ ЛЕТО

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

В Витебске завершился фестиваль искусств «Славянский 
базар». Праздник музыки и песен включал в себя гала-концерт 
«Союзное государство приглашает…». Показываем полную 
версию.

За две недели до покушения на Трампа наш эксперт  
Дмитрий Куликов сказал:

– Его вообще могут убить в любой момент.
Прогноз оказался вполне реалистичным.
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4. ПОПРОСИТЬ ВДОХНОВЕНИЯ
В Минске бронзовый Пушкин задумчиво 

смотрит на Свислочь, а в Бресте… вокруг него ле-
тает Муза, кружат рифмы, появляются новые произ-

ведения! Автор необычного памятника – скульптор Дарья 
Успенская. Во время работы она изучила большое коли-
чество набросков и черновиков. В создании образа опи-
ралась даже не на существующие портреты, а на рисунки 
поэта. Где искать? Конечно, у стен филологического 
факультета Брестского университета имени Пушкина.

Еще одно впечатляющее изваяние – в Витебске. Ре-
алистичная фигура поэта совсем миниатюрная, зато за 

плечами у него будто огромные каменные кры-
лья. Знаменитый котелок, лихо наброшенный на 
одно плечо плащ – Пушкин словно куда-то спешит.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Доподлинно известно, что 
Александр Сергеевич дважды 
проезжал через белорусские 
губернии. Какой след он там 
оставил?

1. ПОКУТИТЬ  
В МОГИЛЕВЕ

В 1820 году Пушкин ехал 
в ссылку из Петербурга в Ки-
шинев, а в 1824-м возвращался 
в родовое имение Михайлов-
ское под надзором полиции. 
Оба раза  – через Могилев. 
Слухи о том, что в губернский 
город заедет столичный по-
эт, распространялись быстро. 
Солнце русской поэзии ждали. 
И он не подвел: по старинным 
улочкам расхаживал в русской 
рубахе и сапогах. На плечи на-
брасывал офицерскую шинель, 
на голове красовалась ермол-
ка. За ним обычно шел слуга, 
наряженный татарчонком. Чи-
новники и большинство офице-
ров проигнорировали приезд 
Пушкина, зато обычные люди 
и военные нижних чинов устро-
или пышный прием. Поэт в бла-
годарность до четырех часов 
утра читал им стихи.

Сохранились свидетельства 
современников: гению Моги-
лев пришелся по душе. Осо-
бенно впечатлили архитектура, 
наряды местных и их красно-
речие. Подтверждение слов 
легко найти в поэме «Борис 
Годунов»: «Пей, да себя разу-
мей», «Выпьем же чарочку за 

шинкарочку», – 
пушкинские 

герои гово-
рят на бе-
лорусский 
манер.

2. УЗНАТЬ 
РЕАЛЬНОГО 

ДУБРОВСКОГО
– Я не то, что вы предпола-

гаете. Я не француз Дефорж, 
я – Дубровский, – говорит 
главный герой знаменитого 
романа своей возлюбленной 
Маше.

Но мало кто в курсе, что 
у романтичного разбойника 
был прототип – белорус Па-
вел Островский. 22-летний 
дворянин лишился имения 
и пустился грабить богатых, 
чтобы помогать бедным. 
Правда, в отличие от лите-
ратурного персонажа реаль-
ного предводителя банды 
поймала полиция. Его исто-
рию Пушкину поведал друг 
Павел Нащокин, который 
часто бывал на Витебщине, 
где, собственно, и содержа-
ли Островского. И что са- 
мое удивительное – моло-
дому разбойнику удалось 
бежать!

3. ОТЫСКАТЬ МЯТЕЖНИКА ПУГАЧЕВА
Про раскольничью слободу Ветку слыхали? Говорят, 

что именно там скрывался донской казак, предводитель кре-
стьянской войны Емельян Пугачев. Во всяком случае, в поэме 
Пушкина именно так.

В наше время небольшой городок Ветка в белорусско-рос-
сийском приграничье – один из самых обласканных туристами 
райцентров. Посмотреть есть на что. Тут и Красная площадь, 
и колоритные дома с резными ставнями, и уникальный музей 
старообрядчества и белорусских традиций имени Шклярова. 
В XVII веке, после церковных реформ патриарха Никона, сю-
да бежало не меньше 40 тысяч старообрядцев. Причем везли 
с собой редчайшие книги, иконы, драгоценности. Все добро 
сохранили в музее.

А что Пугачев? Бывать-то он тут бывал. А вот где именно 
и по какому поводу – точных сведений нет. Поэтому у каждого 
экскурсовода свои тропы.

5. УЗНАТЬ, ГДЕ ЖИЛА ВНУЧКА 
ГЕНИЯ

Жители Бобруйска охотно рассказывают тури-
стам истории о том, что в их городе некогда жила 
прямая наследница поэта. Даже место, где ее дом 
стоял, многие могут показать. И провести по каш-
тановой аллее, которую она когда-то заложила.

Наталья Воронцова-Вельяминова – внучка 
Пушкина – слыла настоящей красавицей и бла-
годетельницей. Не гнушалась общения с крестья-
нами и всячески старалась им помочь. В деревне 

Телуше под Бобруйском появился Свято-Николь-
ский храм (за ним женщина и похоронена). Она 

также помогла открыть школу для сельских ребят. 
Поэтому неудивительно, что в  деревне появился 
музей, посвященный ее жизни.
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В облике Натальи 
Александровны легко 
угадываются черты 
знаменитого деда.

В деревне Телуше почитатели 
гения собираются на ежегодный  
праздник поэзии.

Этот памятник – подарок 
от РВИО брестчанам.

На протяжении столетий 
Ветка сохраняла дух русской 
купеческой культуры.
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